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Diep Ly Thanh sait très bien ce que les difficultés 
et l'adversité veulent dire. Née aveugle et pauvre 
au Vietnam, elle s'est enfuie avec sa famille sur 

un bateau de pêche à l'âge de 3 ans, pour finalement 
grandir comme immigrante aux États-Unis. Plus tard 
connue sous le nom de Julie Yip-Williams (son nom 
d'épouse américanisé), elle a obtenu un diplôme en droit 
de Harvard, mais a acquis sa plus grande reconnaissance 
en écrivant le best-seller de 2019 The Unwinding of the 
Miracle: A Memoir of Life, Death, and Everything That 
Comes After (Le déroulement du miracle : un mémoire 
sur la vie, la mort et tout ce qui vient après).

Ce livre raconte son histoire face à son plus grand 
adversaire : la mort imminente. À seulement 37 ans, mariée 
et mère de deux petites filles, on lui a diagnostiqué de 
manière inattendue un cancer en phase terminale. Elle a 
ensuite relaté son voyage de cinq ans à travers « la vallée de 
l’ombre de la mort ». Avec une transparence remarquable, 
elle a partagé ses efforts pour donner un sens à tout cela et 
trier l'éventail des sentiments qui l'accompagnent : colère, 
joie, peur, tristesse, courage, anxiété, acceptation, doute. 
Elle a continué d’écrire jusqu'à ce qu'elle succombe à l'âge 
de 42 ans.

« L'espoir est une drôle de chose »
L’un de ses défis était de garder espoir. Selon la nécrologie 
du New York Times, « Mlle Yip-Williams a lutté contre 
l’espoir, qu’elle a qualifié de "sentiment illusoire." » Au 
début de son combat, elle a dit : « Le cancer écrase l’espoir, 
laissant un désert de chagrin, de dépression et un sentiment 
de futilité sans fin ».  Elle a également observé : « L’espoir 
est une chose amusante, cependant. Il semble avoir une 
vie et une volonté propres que je ne peux pas contrôler 
par la simple force de mon esprit. Il est irrépressible, son 
existence même est inextricablement liée à notre esprit 
même ; sa flamme, aussi faible soit-elle, ne peut pas être 
éteinte ». C'est vrai. L’espoir semble être ancré dans notre 
conscience humaine. Nombreux sont les récits de celles 
et ceux qui, dans les circonstances les plus désastreuses, 
trouvent quelque chose à espérer et s'y accrochent.

Façonner notre espoir
Je voyais ma mère dans les propos de Julie Yip-Williams. 
Ils reflétaient en grande partie ce qu'elle a vécu, alors que 
le cancer lui a lentement coûté la vie à l'âge de 47 ans. 
Après le choc initial en entendant ce mot redoutable et 
le sombre pronostic qui l’accompagne, maman a vécu au 

cours des 19 mois suivants, bon nombre de ces pensées, 
de ces émotions et mêmes de ces questionnements.  Je suis 
convaincu que ce n’est que lorsque nous affrontons les 
épreuves les plus difficiles que nous pouvons découvrir la 
profondeur de ce que nous sommes réellement. C’est alors 
qu’est révélée la réponse à la question « en quoi est-ce que 
je crois vraiment ? » Elle est d’une importance vitale et 
façonne la façon dont nous gérons la vie. Ou même la fin 
de la vie. Elle façonne notre espoir. Ne manquez pas de lire 
attentivement l’article principal de ce numéro, « S’attacher à 
l’ancre de l’espoir ». Il décrit le plus haut niveau d’espérance 
qui existe : celui que Dieu offre à chacun de nous. Il est 
ferme ; il est ancré dans les promesses de Dieu. Ce même 
espoir s’est formé au fil des ans dans la vie de ma mère, et 
face à la mort, cet espoir lui tenait à cœur. À mesure que son 
corps s’affaiblissait, il renforçait son courage, sa confiance, 
sa dignité et sa tranquillité d’esprit. Il l’a non seulement 
escortée jusqu’au bout, mais l’espoir a également inspiré 
tous ceux qui l’ont accompagnée. 

Comment trouver votre cheminement 
d’espoir
Cet article aborde également un autre sujet abordé par 
Mme Yip-Williams : « les paradoxes abondent dans cette 
vie ». Par exemple, « la joie ne peut exister sans tristesse. Le 
soulagement ne peut exister sans douleur. La compassion 
ne peut exister sans cruauté. Le courage ne peut exister 
sans peur. . . La sagesse ne peut exister sans souffrance. » 
Et en ce qui concerne l’espoir, elle a écrit : « L’espoir ne 
peut exister sans désespoir ». Le paradoxe, c’est que nous 
voyons tellement de désespoir dans la vie aujourd’hui. Or, 
ce n’est pas une fatalité ! Si seulement nous cherchions et 
nous suivions Dieu, cette situation pourrait être inversée, 
tout comme la tristesse, la douleur, la cruauté, la peur, la 
souffrance et la privation. Le 
mode de vie de Dieu aujourd’hui 
et son plan de salut pour l’avenir 
offrent non seulement de 
l’espoir, mais aussi de la joie, du 
soulagement, de la compassion, 
du courage et de la sagesse. 

Nous avons tous besoin du 
pouvoir de l’espoir. Pourquoi ne 
pas faire de Dieu votre ancre ? 

Clyde Kilough
Rédacteur en chef

Trouver le pouvoir de l'espoir

PENSEZ-Y
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S elon certaines statistiques, vous et moi vivons 
dans un âge d’or de l’humanité. Par rapport à la 
majeure partie de l’histoire récente, l’humain 

moyen d’aujourd’hui vit plus longtemps, meurt moins 
violemment, reçoit une meilleure éducation et vit bien 
plus encore au-dessus du seuil de pauvreté. Selon presque 
tous les indicateurs imaginables de réussite physique, les 
choses vont mieux aujourd’hui qu’elles ne l’ont été depuis 
longtemps. La médecine moderne nous permet de traiter 
(et d’éliminer efficacement) des maladies qui étaient 
autrefois capables de détruire des populations entières. 
La technologie moderne permet qu’en quelques touches 
sur l’écran d’un smartphone, nous puissions facilement 
accomplir des tâches et accéder à des informations d’une 
manière qui aurait été impossible ou qui aurait nécessité 
un effort monumental il y a quelques siècles à peine. 
Et pourtant… lorsque je regarde l’état du monde, je ne 
repars pas avec un sentiment d’espoir renouvelé. Le plus 
souvent, j’en ressort déprimé.

Une enquête sur le monde
Peu importe le nombre de tableaux et de graphiques 
que vous me montrerez : quand je regarde le monde, je 
ne vois pas 8 milliards de personnes s’acheminer vers 
une véritable utopie. Je vois des dirigeants mondiaux 
totalement incapables de négocier une paix significative 
entre des nations turbulentes, soit parce qu’ils sont 
impuissants, soit parce qu’ils sont peu disposés à 
éradiquer l'avidité et l'incompétence effrénées qui 
infestent leurs propres structures de pouvoir politique, 
ou parce qu’ils dépensent plus d'énergie pour contrôler 
leur communication que pour résoudre des problèmes 
réels. Je vois un défilé de visions du monde, de plus en 
plus déconnectées de la réalité, exigeant d’être prises 
au sérieux, vilipendant quiconque n’affirme pas et ne 
promet pas immédiatement son soutien à la première 
illusion sans fondement qui se présente.

Je vois de plus en plus de gens s'accrocher à leurs préjugés 
et à leurs idées faussées, ou crier pour être entendus, tout 
en refusant d'entendre ; je les vois tirer des conclusions 
hâtives et simplifier à l'excès les arguments quand cela 
les arrange, même jusqu’à réclamer du sang quand on 
leur fait la même chose. Je vois des conflits qui refusent 
d'être résolus. Je vois des gens bien, mourir trop tôt et des 
méchants survivre trop longtemps. Je constate que des 
modes de vie autodestructeurs sont célébrés comme étant 

beaux et courageux. Je vois la raison et la logique s'éroder. 
Je vois des menaces naturelles causées par l’homme se 
profiler à l’horizon. Je vois des familles qui ont du mal 
à rester financièrement à flot. Je vois les mensonges et la 
désinformation sévir. Je vois les médias sociaux remplacer 
les interactions sociales significatives. Je vois tout cela, 
j'entends dire que le monde s'améliore et je me demande : 
Alors, tout ça pour ça ? C’est à cela que ressemble une 
amélioration ? une vie brillante et réussie ? Eh bien, si c’est 
cela, l’humanité qui se réalise potentiellement, alors ce 
n’est pas en regardant le monde maintenant que je pourrais 
trouver un espoir pour l’avenir. 

Fort heureusement, je sais qu’il se trouve ailleurs, là où je 
peux aller le chercher.

La voie qui paraît droite
L’un des principes fondamentaux de la Bible est que, livrée 
à elle-même, l’humanité n’est pas capable de fonctionner 
et d’assurer son existence. Oh, bien sûr, les gens peuvent 
essayer – et ils accompliront certainement des choses 
impressionnantes en cours de route –, mais en fin de 
compte, « La voie de l’homme n’est pas en son pouvoir ; ce 
n’est pas à l’homme, quand il marche, à diriger ses pas » 
(Jérémie 10:23). Et ce n’est pas seulement que nous ne 
connaissions pas la meilleure voie à suivre ou que nous ne 
soyons pas aussi efficaces que nous pourrions l’être. C’est 
que même nos meilleures tentatives ne se solderont que 
par un échec. « Telle voie paraît droite à un homme, mais 
son issue, c’est la voie de la mort » (Proverbes 14:12).

Notre monde a pris sa direction actuelle il y a 
environ 6 000 ans, lorsque le premier homme et la 
première femme ont désobéi à Dieu et ont mangé de 
l’arbre interdit. Au lieu de vivre éternellement avec 
leur Créateur, Adam et Ève ont reçu la promesse qu’ils 
mourraient « certainement » (Genèse 2:17 ; comparer avec 
3:19). Ce monde que nous construisons depuis l’aube de 
l’humanité – cette expérience globale consistant à essayer 
de diriger nos propres pas – ne peut se terminer que d’une 
seule manière : dans l'échec et la mort.

L’utilité de l’errance humaine
L’apôtre Paul a écrit que « la création a été soumise à 
la vanité – non de son gré, mais à cause de celui qui l’y 
a soumise – » (Romains 8:20). Le mot grec traduit ici 
par « vanité » peut signifier un « état d’existence sans 
utilité, ni valeur » (A Greek-English Lexicon of the New 



Testament, 3e édition, NDT). En désobéissant à Dieu, Adam 
et Ève ont amené la création dans un état de futilité. Ce que 
Dieu avait créé dans un but très précis allait désormais 
errer sans but – mais il a permis que sa création devienne 
ainsi. Pourquoi ? Paul dit que Dieu l'a soumis à la futilité de 
l'espérance. Il avait un plan pour son avenir.

La lettre de Paul aux Romains comble pour nous le 
reste des lacunes. La création attend « avec un ardent 
désir la révélation des fils de Dieu » (verset 19). Il s’agit 
d’une clé exceptionnellement importante du puzzle. 
La création, actuellement soumise à une futilité pleine 
d’espoir, « sera affranchie de la servitude de la corruption 
(ou “l’esclavage du périssable”, Nouvelle Bible Segond), 
pour avoir part à la liberté de la gloire des enfants de 
Dieu » (verset 21). C’est notre espoir : non seulement que 
Dieu puisse sauver sa création en décomposition, mais 
qu’il la sauvera bel et bien, puisqu’il est activement 
impliqué dans un plan qui rétablira les choses. Qu’en 
sera-t-il de vous et moi ? Nous pouvons en faire partie.

La révélation des enfants de Dieu
« Les enfants de Dieu ». C'est nous. Ou du moins, c’est ce 
que nous avons le potentiel de devenir. « Mais à tous ceux 
qui l’ont reçu, il leur a donné le droit d’être faits enfants 
de Dieu, savoir, à ceux qui croient en son nom » (Jean 1:12, 
Bible Ostervald). Nous devons croire son message, obéir 
à ses instructions et penser et agir comme lui. En tant 
qu’êtres humains physiques vivant dans une création 
en décomposition remplie de milliards de personnes 
essayant de diriger leurs propres pas et de suivre leurs 
propres voies, nous avons l’espoir inestimable qui vient 
de la connaissance du plan de Dieu pour l’avenir : 

« Car nous savons que toute la création gémit et 
travaille ensemble avec les douleurs de l'enfantement 
jusqu'à présent. Non seulement cela, mais nous aussi, qui 
avons les prémices de l'Esprit, nous-mêmes gémissons 
en nous-mêmes, attendant avec impatience l'adoption, 
la rédemption de notre corps. Car nous avons été sauvés 
dans cette espérance, mais l’espérance visible n’est pas 
l’espérance ; car pourquoi espère-t-on encore ce qu’on 
voit ? Mais si nous espérons ce que nous ne voyons pas, 
nous l’attendons avec persévérance » (Romains 8 : 22-25).

L'espoir est comme une ancre
Pour les chrétiens, cette espérance est censée être plus 
qu’une belle pensée sur laquelle nous pouvons réfléchir de 

temps en temps. C’est un espoir basé sur une promesse si 
certaine, si précise, si inébranlable que nous sommes prêts 
à vivre notre vie comme si cet espoir était déjà comblé. 
L’auteur du livre des Hébreux a appelé notre espérance 
commune « une ancre de l’âme, sûre et solide » (Hébreux 
6:19). Une ancre n’est pas une réflexion après coup, mais 
une véritable ligne de vie. L’espérance que Dieu nous 
donne est un point d’ancrage au cœur de notre être.

Le monde peut (et va) nous secouer avec des vagues 
de désespoir, mais notre ancre d’espoir nous empêchera 
de dériver dans ces courants de désespoir. Lorsque nous 
connaissons le plan de Dieu – lorsque nous savons ce qu’il 
fait, lorsque nous savons pourquoi nous sommes ici – nous 
avons accès à une ancre suffisamment solide et amplement 
sûre pour nous aider à traverser toutes les épreuves. Cela 
ne veut pas dire que tout cela sera facile. Il est difficile de 
regarder les informations les plus désespérées du monde – 
et encore plus difficile d’y vivre ou d’en faire l’expérience 
directe – mais notre point d’ancrage est conçu pour nous 
garder connectés à l’incroyable espoir de ce qui s’en vient. 
Que nous perdions notre emploi, nos amis ou nos proches, 
que nous soyons ridiculisés, calomniés ou maltraités, 
quelles que soient la forme et l’ampleur de nos difficultés, 
nous savons que cette vie en vaut la peine en raison de ce 
qui est à venir. Nous sommes appelés à être enfants de 
Dieu. Nous sommes appelés à la fois à hériter de ce monde 
et à le restaurer, en travaillant aux côtés de Dieu pour 
faire ce qu’aucun être humain n’a le pouvoir d’accomplir 
aujourd’hui : Faire d’un avenir meilleur non seulement un 
espoir, mais une réalité.

« J’estime que les souffrances du temps présent ne 
sauraient être comparées à la gloire à venir qui sera 
révélée pour nous. Aussi la création attend-elle avec 
un ardent désir la révélation des fils de Dieu. Car la 
création a été soumise à la vanité – non de son gré, mais 
à cause de celui qui l’y a soumise –avec l’espérance 
qu’elle aussi sera affranchie de la servitude de la 
corruption, pour avoir part à la liberté de la gloire 
des enfants de Dieu » (Romains 8:18-21). Ce qui est à 
venir est beau et parfait. Ce qui s’en vient fera pâlir 
même les pires moments de cette vie en comparaison 
de sa splendeur absolue. Cette réalité n’est pas encore 
là, mais elle arrive. Et elle commence par une ancre. 
Apprenez-en davantage dans notre article intitulée 
« Ne voulant pas qu’aucun périsse ».

—Jeremy Lalllier
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IIl est souvent admis que près d’un tiers de la Bible est 
constitué de prophéties. Une recherche rapide sur 
Internet générera des centaines de ressources promettant 

de vous aider à les comprendre. Le problème est qu’ils sont 
souvent en désaccord les uns avec les autres. Ils ne peuvent 
pas tous avoir raison. En fait, beaucoup appliquent mal 
les Écritures et s’accrochent à des brins de paille pour 
étayer leurs théories favorites. Quiconque étudie sa Bible 
sera confronté à une prophétie, et son interprétation n’est 
certainement pas un jeu d’enfant. Éviter certains pièges 
courants peut donc nous aider à rester sur la bonne voie. 

1. Restituer systématiquement une 
interprétation allégorique
Bien qu’il y ait un débat sur l’interprétation littérale ou 
allégorique de certains passages, une bonne approche 
serait d’appliquer la sagesse du rasoir d’Occam : la réponse 
ou l’interprétation la plus directe est généralement la 
bonne. En termes simples, prenez les prophéties au pied de 
la lettre, à moins qu’il n’y ait une bonne raison de ne pas 
le faire. Habituellement, le contexte indiquera clairement 
quelle grille de lecture employer. Mais si nous insistons sur 
l’interprétation symbolique d’une prophétie alors qu’elle 
n’est tout simplement pas prévue, nous risquons de passer 
à côté de sa véritable signification. Cela crée également le 
risque de minimiser et de passer sous silence les réalités 
que Dieu veut graver dans nos esprits. Prenons l’exemple 
d’Ésaïe 11:6-9. Ce passage décrit la nature de la vie sur terre 
pendant le règne millénaire de Jésus-Christ. Il parle d’une 
époque où la terre se renouvellera et où toute la création 
physique vivra en paix : « Le loup habitera avec l’agneau » 
(verset 6). Mais dans son commentaire, Matthew Henry 
écrit : « Ceci s'accomplit à travers l'effet merveilleux de 
l'Évangile sur l'esprit de ceux qui l'embrassent sincèrement ; 
cela change la nature… Lorsque Paul, qui avait persécuté les 
saints, se joignit à eux, alors le loup habita avec l'agneau » 
(NDT). Il est indéniable qu’accepter l’Évangile conduit à un 
changement radical de cœur. Mais est-ce cela, le sens que 
Dieu voulait donner à ce passage ? S’agit-il d’une prophétie 
selon laquelle des hommes agressifs apprendraient à 
s’entendre avec des hommes plus doux ? Pourquoi une 
signification symbolique devrait-elle l’emporter sur la 
signification littérale ? De nombreux autres passages 
bibliques décrivent les changements radicaux que Christ 
apportera sous peu à son retour ; modifier la nature des 
animaux, un monde sans guerre (Ésaïe 2:4), un globe 
terrestre où les terres desséchées seront transformées en 

jardins luxuriants (Ésaïe 51:3) et une société internationale 
où la pauvreté et la famine cesseront d’exister (Ésaïe 49:10). 
Ces prophéties relèvent collectivement de ce que Pierre 
appelle les « temps du rétablissement de toutes choses » 
(Actes 3:21). Matthew Henry les considérait comme des 
« promesses figuratives », mais la lecture littérale est plus 
cohérente avec l'Écriture sainte. 

2. Reléguer la prophétie dans les 
oubliettes de l’Histoire
Ne tombez pas non plus dans le piège consistant à penser 
que toutes les prophéties se sont déjà réalisées. Il s’agit 
du prétérisme, une vision du christianisme qui enseigne 
fondamentalement toute prophétie comme une histoire 
du passé. Les prétéristes prétendent, entre autres choses, 
que Christ est déjà revenu, que Satan et la bête ont déjà 
été jetés dans l'étang de feu, que la résurrection a déjà 
eu lieu et que les nouveaux cieux et la nouvelle terre 
promis sont déjà arrivés. Le prétérisme repose sur des 
prophéties spiritualisantes. La seule façon dont ses idées 
peuvent paraître cohérentes avec la Bible est de nier un 
retour littéral de Jésus-Christ, de proposer un jugement 
métaphorique continu pour l’humanité et d’enseigner 
une forme amèrement décevante de la résurrection. Ses 
enseignements sont profondément erronés et remettent 
en question l’essence même du christianisme. Mais 
enseigner certaines prophéties comme étant du domaine 
du passé alors qu’elles sont en fait encore à venir, cela n’a 
rien de nouveau. Les noms d’Hyménée et de Philète vous 
disent-ils quelque chose ? Ces deux antagonistes de l’Église 
du premier siècle, instillaient chez les disciples de Jésus le 
mensonge selon lequel « la résurrection est déjà passée ». 
C’était une croyance que l’apôtre Paul condamnait comme 
cancéreuse et encline à « renverser la foi de certains » (2 
Timothée 2:16-18). On peut en dire autant de nombreuses 
opinions prétéristes. Par exemple, il est tout simplement 
impossible d’appliquer les prophéties de l’Apocalypse et 
de Matthieu 24 uniquement à une époque passée. Les 
descriptions de l’Apocalypse sont simples : des spectacles 
célestes incroyables, des catastrophes mondiales, la mort 
d’un tiers de l’humanité et bien plus encore. En outre, 
si toutes les prophéties s’étaient réalisées, les espoirs de 
millions de personnes seraient déçus.

3. Omettre les intervalles prophétiques
Certaines prophéties se réalisent partiellement, puis 
s’attardent pendant un certain temps avant d’atteindre 
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leur accomplissement total. Un exemple typique peut 
être reconnu en Jésus lui-même. Un jour, il lut dans une 
synagogue une prophétie le concernant : « L’Esprit du 
Seigneur est sur moi, parce qu’il m’a oint pour annoncer 
une bonne nouvelle aux pauvres ; [il m’a envoyé pour guérir 
ceux qui ont le cœur brisé,] pour proclamer aux captifs 
la délivrance, et aux aveugles le recouvrement de la vue, 
pour renvoyer libres les opprimés, pour publier une année 
de grâce du Seigneur » (Luc 4:18-19).  Il lut uniquement ce 
qu’il comptait accomplir à ce moment-là (verset 21), mais 
un examen du verset indique que la citation d’Ésaïe est, 
en fait, plus longue. Elle continue ainsi : « pour publier 
une année de grâce de l’Éternel, et un jour de vengeance 
de notre Dieu ; pour consoler tous les affligés » (Ésaïe 
61:2). Pourquoi Jésus a-t-il cessé la lecture au milieu de la 
phrase ? Avec le recul, la raison est évidente : ce qu’il lisait 
s’appliquait à lui de son vivant humain. Le reste d’Ésaïe 61 
est réservé pour le futur, lors de son retour. La prophétie 
peut être comparable aux spires enroulées d’un ressort. À 
première vue, les spires comprimées donnent l'impression 
que les réalisations des prophéties se rapprochent les unes 
des autres, mais lorsque le ressort est relâché, c’est alors que 
les jours et les espaces deviennent apparents. Remarquez 
le même phénomène bien visible dans la prophétie de 
Jésus dans Jean 5 : « Ne vous étonnez pas de cela ; car 
l’heure vient où tous ceux qui sont dans les sépulcres 
entendront sa voix, et en sortiront. Ceux qui auront fait le 
bien ressusciteront pour la vie, mais ceux qui auront fait 
le mal ressusciteront pour le jugement » (versets 28-29). 
Tout comme dans Ésaïe 61:1-2, il y a là un laps de temps 
prophétique. Selon Apocalypse 20:4-5, la résurrection des 
saints à la vie se produira au retour de Christ, suivie 1 000 
ans plus tard par « le reste des morts ». Reconnaître les 
éventuels délais dans les prophéties est crucial pour placer 
correctement leur accomplissement dans le bon ordre.

4. L’égarement de l’interprétation sélective
Un obstacle majeur à l’interprétation correcte des 
prophéties est la tendance humaine à ne voir que ce que 
nous voulons voir. Un exemple de cette méprise peut 
être reconnu dans la doctrine largement enseignée de 
l’enlèvement, introduite au XIXe siècle. Nombreux sont ses 
partisans qui fondent leur croyance sur 1 Thessaloniciens 
4:16-17, « Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à 
la voix d’un archange, et au son de la trompette de Dieu, 
descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront 
premièrement. Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, 

nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, 
à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous 
serons toujours avec le Seigneur ».  Si ce passage était le seul 
traitant de la nature du retour de Jésus, alors un enlèvement 
pourrait être crédible. Mais d’autres versets contredisent 
une telle chose, y compris ceux qui apportent un contexte 
au passage ci-dessus. L’idée de Jésus apparaissant en secret 
pour emmener silencieusement ses disciples au ciel est le 
résultat d’une interprétation sélective. L’image complète 
apparaît lorsque la Bible entière est passée en revue. Dans 
1 Thessaloniciens 4:13-18, l’apôtre Paul réconfortait les 
frères au sujet des chrétiens décédés. Il a déclaré qu’ils 
seraient ressuscités lorsque Jésus reviendrait « à un signal 
donné, à la voix d’un archange, et au son de la trompette 
de Dieu », ce qui pourrait difficilement être décrit comme 
« secret ». Et le passage parallèle dans 1 Corinthiens 15:51-
52 indique que cette résurrection se produit au son de « la 
dernière trompette », qui, selon le livre de l'Apocalypse, est 
accompagnée « dans le ciel de fortes voix» qui annoncent 
le règne du Christ (Apocalypse 11:15). Zacharie 14:4 ajoute : 
« Ses pieds se poseront en ce jour sur la montagne des 
Oliviers ». Ces passages bibliques à eux seuls créent des 
problèmes flagrants aux partisans de l’enlèvement secret 
et montrent la folie que représente le picorage des écritures 
sur le volet. L’antidote à cette approche consiste à utiliser 
tout le contenu de la parole de Dieu avant de commencer à 
tirer des conclusions. 

La parole prophétique est certaine
S’armer de la connaissance des pièges courants ne 
garantit pas une compréhension parfaite, mais cela 
permet d’établir certains garde-fous. L’apôtre Pierre a 
écrit que nous ferions bien de « prêter attention » à la 
parole prophétique (2 Pierre 1:19). Il ne s’agit pas d’un 
commandement exigeant la compréhension de toutes 
les nuances d’une prophétie donnée, et ce n’est surtout 
pas une suggestion pour tenter d’attribuer des dates 
et des personnes spécifiques à certaines prophéties. 
Il s’agissait d’un commentaire général sur la manière 
dont la prophétie nous permet de rester conscients de 
ce que Dieu réserve à ses disciples. Nous ne devrions 
pas risquer de restituer une image inexacte de son plan 
pour nous ; nous devrions toujours vouloir garder une 
vision claire dans nos esprits. Apprenez-en davantage 
en téléchargeant notre brochure gratuite intitulée Le 
sens des prophéties bibliques.

—Kendrick Diaz

https://vieespoiretverite.org/uploads/images/learning-center/Brochure-Les_sens_des_propheties_bibliques.pdf
https://vieespoiretverite.org/uploads/images/learning-center/Brochure-Les_sens_des_propheties_bibliques.pdf


ous sommes en guerre », me disait mon 
ami presque chaque semaine à l'église. Il ne 

parlait pas d’une guerre au sens militaire, mais des 
tentations, des épreuves et des pièges auxquels un 
chrétien qui s’efforce de vivre selon Dieu doit faire face 
dans ce monde impie. L’apôtre Pierre a décrit une de ces 
batailles. Il a dit que Lot était « profondément attristé 
de la conduite de ces hommes sans frein dans leur 
dérèglement (car ce juste, qui habitait au milieu d’eux, 
tourmentait journellement son âme juste à cause de ce 
qu’il voyait et entendait de leurs œuvres criminelles) » 
(2 Pierre 2:7-8).

Les ennemis du caractère chrétien
Mon ami parlait des attraits négatifs du monde qui nous 
entoure. Nous n’avons pas vécu à Sodome, mais peut-
on vraiment dire que notre société ne va pas dans la 
même direction ? Il parlait des attitudes et des attaques 
dont la Bible dénonce le responsable : Satan le diable. Il 
parlait de nos désirs naturels et égoïstes de 
notre « chair » et de ses mauvaises œuvres 
(Galates 5:19-21). L’apôtre Paul dit que 
ceux qui font ces choses « n’hériteront pas du 
royaume de Dieu » (verset 21). La société, Satan et 

… nous-mêmes : voilà de redoutables ennemis. J’ai 
perdu la trace de mon ami au fil des années, 

mais je suis convaincu qu’il a continué 
à se battre et qu’il gagnera la 

guerre. Pourquoi ? Parce qu’il avait confiance en Dieu et 
qu’il développait un caractère chrétien.

Qu’est-ce que le caractère chrétien ?
Le caractère chrétien est d’essence divine. Il croît pour 
penser, agir et devenir comme Dieu. Dans son livre The 
Incredible Human Potential, Herbert W. Armstrong 
a écrit cette définition du caractère divin : « C'est la 
capacité, dans une entité distincte dotée d'un libre 
arbitre moral, d'arriver à la connaissance du bien et 
du mal – du vrai et du faux – de choisir le bien, et de 
posséder la volonté de se contrôler pour faire le bien et 
résister au mal » (p. 138, NDT).

La Bible nous appelle à connaître, à choisir et à 
faire le bien. Cela nécessite de vaincre les ennemis. La 
version Ostervald utilise l’expression vertu éprouvée 
(ou le mot épreuve) à trois reprises dans deux versets, 
Romains 5:4 et Philippiens 2:22. Mais le plus souvent, 
la Bible fait référence à ceux qui ont vaincu, qui 

sont des conquérants « plus que 
vainqueurs » (Romains 8:37). Il faut 
le caractère chrétien pour vaincre.

L'importance du caractère
Paul a écrit que le plan de Dieu pour nous 

inclut le développement de notre caractère. 
« Mais nous nous glorifions même dans les 
afflictions, sachant que l’affliction produit 

Développer Développer 
le caractère le caractère 

chrétienchrétien

Croître pour 
devenir comme 
Jésus-Christ – 
développer 
le caractère 
chrétien – est 
une partie essentielle 
du plan de Dieu 
pour nous. Qu’est-
ce que le caractère 
chrétien ? Comment 
le construire ?
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la patience, et la patience la vertu éprouvée, et la vertu 
éprouvée l’espérance » (Romains 5:3-4, Bible Ostervald). 
Développer le caractère chrétien est une étape essentielle 
dans le processus que Dieu utilise pour nous convertir 
– nous transformer – en ses enfants éternels, qu'il veut 
à son image. Un caractère éprouvé, pur et précieux est 
l’héritage que nous pouvons emporter avec nous dans 
l’éternité.

Exemples de caractère chrétien dans la 
Bible
La Bible contient de nombreux exemples de 
personnalités de caractère, notamment Joseph, Paul et 
Timothée. Ainsi, Joseph, un homme célibataire tenté par 
la femme de son patron, avait le caractère suffisamment 
éprouvé pour fuir la tentation, malgré le lourd tribut 
qu’il allait devoir payer. Il serait en effet injustement 
emprisonné pour avoir refusé de « pécher 
contre Dieu » (Genèse 39:9 ; lisez notre 
article Pourquoi Dieu veut-
Il que nous soyons 
diligents ?). L’apôt re 
P a u l a cherché à 

imiter Jésus-Christ et a 
ainsi développé un caractère 

chrétien exemplaire (1 Corinthiens 
11:1). Même avant sa conversion, il était un 

homme zélé, mais après avoir rencontré Christ sur le 
chemin de Damas, son zèle devint correctement recentré. 
Il était prêt à endurer toutes les difficultés et à persévérer 
malgré toutes les persécutions, pour faire la volonté de 
Dieu. L’apôtre de Tarse a écrit de nombreuses instructions 
sur la façon dont les chrétiens peuvent penser, agir et 
devenir comme Christ. Il a vécu ce qu'il a enseigné. Son 
exemple de caractère chrétien était un livre ouvert pour 
les congrégations qu’il visitait – et pour nous à travers ses 
lettres et le livre des Actes.

Timothée était un homme « au caractère éprouvé » selon 
le commentaire de Paul sur son assistant (Philippiens 
2:22). Voici ce que nous savons à propos de Timothée :
• Il a vécu les vérités qu'on lui avait enseignées et il a 

acquis une bonne réputation (Actes 16:2).
• Il partageait les mêmes idées que Paul (et les mêmes 

que Christ). Paul savait que Timothée prendrait 
« sincèrement à cœur » la situation des Philippiens, 
recherchant les choses de Christ et non les siennes 
(Philippiens 2:20-21).

• Paul a dit à Timothée : « Pour toi, tu as suivi de près mon 
enseignement, ma conduite, mes projets, ma foi, ma 
douceur, mon amour, ma constance ». Timothée avait 
soutenu Paul dans ses persécutions et ses souffrances (2 
Timothée 3:10-11).

Développer le caractère chrétien
Comment pouvons-nous grandir dans notre caractère 
chrétien ? Voici cinq étapes :
• Fixez-vous le bon objectif : devenir comme 

Jésus-Christ. 
Jean nous dit de « marcher aussi 
comme il a marché lu i -
même » (1 Jean 2:6). Cela 

nécessite d’étudier 
l’exemple de Jésus et de 

le suivre. (Découvrez notre série 
d’articles « Marchez comme il a marché », 

incluse dans notre rubrique Qui est Jésus ?). 
Paul a expliqué le but – ce que l’Église et ses membres 
devraient accomplir : « Jusqu’à ce que nous soyons tous 
parvenus à l’unité de la foi et de la connaissance du Fils 
de Dieu, à l’état d’homme fait, à la mesure de la stature 
parfaite de Christ » (Éphésiens 4:13). C'est un objectif 
très ambitieux !

• Apprenez la définition divine du bien et du mal. 
Apprenez ce qui plaît à Dieu et ce qu'il déteste. (Étudiez 
en détails nos articles Les Dix Commandements sont-ils 
applicables aujourd’hui ? et Comment honorer Dieu).

• Engagez-vous à faire ce qui est juste et agréable à Dieu. 
Consultez notre article À la recherche de Dieu.

• Faites ce qui est bien et résistez à ce qui ne va pas.
Humainement, nous pouvons réaliser de grands ex-
ploits de volonté et nous pouvons structurer nos vies 
pour éviter de nombreuses tentations. Mais, pour déve-
lopper véritablement l’esprit et le caractère cohérent de 
Christ, nous avons besoin d’une aide supplémentaire.

• Utilisez la puissance du Saint-Esprit.
Dieu offre son Esprit et sa puissance surnaturelle pour 
nous transformer de l’intérieur. C’est ce que Dieu ap-
pelle revêtir l’homme nouveau (Éphésiens 4:22-24). 
Étudiez plus en détail cette étape vitale dans notre ar-
ticle Comment savoir si le Saint-Esprit est en vous ? et 
dans notre brochure Transformez votre vie ! Gagnez la 
guerre. Devenez un vainqueur : Développez le carac-
tère chrétien.

—Mike Bennett
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Certains voyageurs étaient émerveillés par ce qu’ils 
entendaient, tandis que d’autres étaient plongés dans 
la confusion. Une grande partie de la foule venait des 

quatre coins du vaste monde romain et même, de bien au-delà 
des frontières de l’Empire. Mais tous entendaient les disciples de 
Jésus parler dans leur propre dialecte (Actes 2:7-8). Certains se 
demandaient ce que signifiait ce moment extraordinaire. D’autres 
ont émis l’hypothèse que les disciples étaient tous ivres (versets 
12-13). L’apôtre Pierre a ensuite pris la parole, se lançant dans son 
sermon bien connu sur la signification de la Pentecôte et de ces 
événements, en tant qu'accomplissement de la prophétie. Qu’est-ce 
que le sermon de Pierre a révélé exactement sur la signification de 
la Pentecôte et sur l’accomplissement de la prophétie ?

La Pentecôte et le livre de Joël
Le sermon de Pierre reprend une grande partie d’Actes 2. Dans 
son message, il cite trois passages de la Bible, le premier étant 
tiré du livre prophétique de Joël. Ce passage fait allusion à une 
signification de la Pentecôte qui n’est pas toujours comprise. Le 
contexte de la prophétie de Joël citée par Pierre est « l’arrivée du 
jour de l’Éternel, de ce jour grand et terrible » (Joël 2:31). D’autres 
traductions l’appellent « le jour de l’Éternel grand et redoutable » 
(Bible annotée) ou « le grand et terrible jour du Seigneur » (Bible 
Fillion). C’est parce que ce jour est à la fois un temps de jugement 
et de délivrance : jugement pour ceux qui s’opposent à Christ à 
son retour, et délivrance pour ceux qui attendent « l’avènement du 
jour de Dieu » (2 Pierre 3:12).

Le jour du Seigneur est marqué par des événements dramatiques 
et horribles, notamment des signes dans les cieux (Joël 2:30 ; 
Apocalypse 8:12). Ce moment important survient lorsque Christ 
revient pour mettre fin à la mauvaise gouvernance humaine sur 
cette planète (pour compléter vos connaissances sur ce sujet, 
consultez notre article Qu'est-ce que le jour du Seigneur ?). Mais 
comment les événements de la Pentecôte, quelques semaines 
seulement après la crucifixion de Christ, ont-ils pu accomplir les 
prophéties de Joël ? Pourquoi Pierre a-t-il cité cette prophétie ? Se 
serait-il trompé ?

Rempli du Saint-Esprit
Non, Pierre ne s'est pas trompé. Son message s'inspire des 
événements de cette matinée. Les disciples s’étaient tous 
rassemblés « d’un commun accord dans le même lieu » (Actes 
2:1, Bible de Lausanne). Ils étaient restés à Jérusalem, obéissant au 
commandement de Jésus de rester « dans la ville [de Jérusalem] 
jusqu’à ce que vous soyez revêtus de la puissance d’en haut » 
(Luc 24:49 ; Actes 1:4-5). Et c’est précisément ce qui s’est passé. 

La Signification de la 
Pentecôte et le livre de 
Joël
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Après avoir entendu le bruit d’un vent fort et après avoir vu sur 
chacun d’eux « des langues, semblables à des langues de feu », 
ils furent remplis du Saint-Esprit de Dieu (Actes 2:2-3). C'est cette 
puissance de Dieu qui a permis aux disciples de se faire entendre 
dans les différentes langues du monde connu. Ceux qui visitaient 
Jérusalem à l’occasion de la Pentecôte pouvaient comprendre les 
paroles de l’apôtre dans leur propre langue.

Dieu a inspiré Pierre à faire le lien avec le merveilleux passage 
de Joël qui décrit le moment où l’Éternel « répandra » son Esprit 
(Actes 2:17 ; Joël 2:28). Pierre, comme beaucoup de chrétiens du 
premier siècle de notre ère, pensait peut-être que les derniers jours 
étaient arrivés pour les êtres humains, mais il n’avait pas tort de 
citer la prophétie de Joël. Ce qui s’est passé ce matin de la Pentecôte 
était clairement la preuve d’un accomplissement. Le prophète 
Joël a cependant écrit au sujet du « jour du Seigneur ». Comment 
concilier la disparité apparente entre ses paroles et l’interprétation 
de Pierre ?

Le double accomplissement de la prophétie
Considérez le fait que de nombreuses prophéties bibliques ont un 
double accomplissement, et certaines en ont même plus de deux. 
Cela est particulièrement vrai pour les prophéties concernant 
Christ. La Parole a été faite chair en Jésus il y a 2 000 ans (Jean 1:14), 
mais Christ reviendra également au temps de la fin (Matthieu 24:3). 
Les prophéties sur Christ mettent souvent en relation des éléments 
relatifs à ces deux événements.

Un tel exemple est une prophétie citée par Jésus au début de 
son ministère. Jésus lisait le verset 1 d’Ésaïe 61, et la première 
moitié du verset 2, mais il s’est ensuite arrêté net : la dernière 
ligne que Jésus a lue dit « pour proclamer une année de grâce du 
Seigneur » (Luc 4:19). La ligne suivante de la prophétie d’Ésaïe, 
que Jésus n’a pas lue, annonçait « le jour de la vengeance de 
notre Dieu » (Ésaïe 61:2). Cette ligne fait clairement référence 
à son retour au temps de la fin. Christ a ainsi indiqué que cette 
prophétie a deux accomplissements.

Comprendre la prophétie de Joël
Le premier passage que Pierre a cité ce matin de la Pentecôte 
utilise à deux reprises l’expression « Je répandrai de mon 
Esprit » (Actes 2:17-18 ; Joël 2:28-29). En premier lieu, cette 
déclaration fait référence à « toute chair » ou à tous les 
hommes. C'est un changement important. Avant cette époque, 
le Saint-Esprit de Dieu n’était pas accessible à la plupart des 
gens, pas même à la majeure partie de la nation d’Israël. Il y 
avait cependant des exceptions. Dieu a effectivement donné 
son Esprit à certains rois, à quelques dirigeants éminents et 

La Signification de la 
Pentecôte et le livre de 
Joël
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La fête de Pentecôte est souvent 
associée avec les commencements 
de l ’Église. Pouvons-nous en 
apprendre davantage sur le sens de 
la Pentecôte dans le livre de Joël ?
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aux véritables prophètes de Dieu (1 Samuel 16:12-13 ; 
Nombres 11:24-25 ; Jérémie 1:9). 

Il semble que peu d’autres personnes, même parmi la 
nation élue d’Israël, aient reçu le Saint-Esprit. C’est cette 
compréhension qui rend l’expression toute chair de Joël 
si étonnante. Comme l'explique le commentaire biblique 
The Expositor, « Joël a poursuivi en soulignant que ce 
que le Seigneur voulait, c'est que son Saint-Esprit soit 
répandu, non pas sur des personnes sélectionnées pour 
l’accomplissement d’une tâche particulière, mais sur tous 
les croyants » (Vol. 7, p. 255, NDT). Dans le second cas, « Je 
répandrai mon Esprit » s’applique aux « serviteurs » et aux 
« servantes » de Dieu. L’expression met l’accent sur le fait 
que Dieu donnerait son Esprit non seulement aux rois, aux 
prophètes et aux dirigeants éminents, mais à tous ceux 
qu’il appellerait à lui (Jean 6:44 ; Actes 2:39).

L'importance de la Pentecôte pour 
l'Église originelle
Les deux autres prophéties citées par l’apôtre Pierre 
dans son sermon de la Pentecôte concernaient Christ : 
sa résurrection (Actes 2:25-28 ; Psaume 16:8-11) et son 
intronisation (Actes 2:34-35 ; Psaume 110:1). C’est grâce à sa 
mort et à sa résurrection que les croyants peuvent recevoir 
le Saint-Esprit de Dieu. La nuit précédant sa crucifixion, 
Jésus a dit à ses disciples qu’ils ne recevraient pas le Saint-
Esprit avant son départ. Il devait d'abord mourir et être 
ressuscité. Le message de Pierre allait donc commencer 
avec l’explication des événements de ce matin-là, lorsque 
les disciples reçurent le Saint-Esprit, pour se focaliser 
ensuite sur la mort et la résurrection de Christ. Recevoir 
le Saint-Esprit n’était précisément possible que grâce à sa 
mort et à sa résurrection.

Le moment culminant de la fin du sermon résumait le 
choix qui s’offrait maintenant à eux. Avant de pouvoir 
recevoir l’Esprit de Dieu, chacun devait se repentir et être 
« baptisé au nom de Jésus-Christ, pour le pardon de vos 
péchés » (Actes 2:38). La même chose est vraie aujourd'hui. 
À la suite de ce sermon, beaucoup de ceux qui étaient à 
Jérusalem pour le jour saint se sont repentis et ont reçu 
l’Esprit de Dieu « environ trois mille personnes furent 
admises en ce jour-là » (verset 41, Nouveau Testament 
Oltramare). Ce fut un début impressionnant pour la toute 
jeune Église. Mais, aussi important soit-il, ce jour n’a pas 
accompli l’aspect du temps de la fin mentionné dans 
la prophétie de Joël. Cela a effectivement inauguré la 
prochaine étape du plan de Dieu.

Les prémices et la Pentecôte
La Pentecôte est le nom grec du jour saint également connu 
sous le nom de fête des semaines. (Le mot grec pentēkostē 
signifie « cinquantième ».) Les prémices sont au cœur de 
la signification de ce jour saint, et ce concept nous aide à 
comprendre le double accomplissement du passage dans 
le livre de Joël. Les prémices de la récolte de l'orge étaient 
offertes 50 jours, ou sept semaines, avant la Pentecôte 
(Lévitique 23:9-11, 15-16). Et la Pentecôte elle-même était 
le jour où les prémices de la récolte du blé étaient offertes 
à leur tour (The Zondervan Pictorial Encyclopedia of the 
Bible, Vol. 4, p. 692, NDT).

L’apôtre Paul a identifié Christ comme les 
« prémices de ceux qui sont morts » (1 Corinthiens 
15:20), correspondant à l’offrande faite 50 jours 
avant la Pentecôte. Dans d’autres passages, l’apôtre 
Paul identifie un chrétien nommé Epaïnète comme 
« les prémices d’Achaïe en Christ » (Romains 16:5, 
Bible Martin). Les prémices sont donc aussi une 
représentation des chrétiens (Jacques 1:18). Paul a 
également décrit les chrétiens comme ceux qui ont 
« les prémices de l’Esprit » (Romains 8:23). Dans ce 
passage, il précise le lien entre la notion de prémices 
et le fait d’avoir le Saint-Esprit en soi. L’implication du 
terme prémices signifie que la récolte n’est pas encore 
terminée. Le fait qu’ils soient les premiers implique 
que d’autres viendront plus tard. Ce qui s’est passé à 
la Pentecôte, lorsque 3 000 disciples ont été ajoutés à 
l’Église – et ce qui s’est produit depuis – laisse présager 
une récolte encore plus grande à venir.

La signification future de la Pentecôte
Cette Pentecôte d’Actes 2 était un accomplissement 
partiel de la prophétie de Joël. Dieu a effectivement 
déversé son Esprit d’une manière qu’il n’avait jamais 
employée auparavant. Mais le jour où « toute chair » aura 
la chance de recevoir son Esprit n’est pas encore arrivé. 
Cette récolte beaucoup plus importante est annoncée 
par les fêtes qui ont lieu plus tard dans l’année. (Pour en 
savoir plus, lisez la Fête des Tabernacles et  Le Dernier 
Grand Jour.)

En attendant, les chrétiens peuvent être rassurés de 
savoir que le même Dieu qui a accompli la prophétie de 
Joël à l’époque de l’Église du premier siècle accomplira 
cette prophétie d’une manière encore plus grandiose à 
l’avenir. Que Dieu veuille accélérer la venue de ce jour !

—Bill Palmer

https://www.istockphoto.com/portfolio/bappleby17?mediatype=photography
https://vieespoiretverite.org/vie/plan-de-salut/la-fete-des-tabernacles/
https://vieespoiretverite.org/vie/plan-de-salut/le-dernier-grand-jour/
https://vieespoiretverite.org/vie/plan-de-salut/le-dernier-grand-jour/
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Légendes olympiques : 
Les garçons dans le bateau

Les Jeux olympiques de cette année 

apporteront de nouvelles histoires 

de triomphe. Rares sont ceux qui 

peuvent surpasser l’histoire classique 

des outsiders de l’équipe américaine 

d’aviron aux Jeux olympiques de Berlin en 1936.

VieEspoirEtVerite.org DISCERNER 15

https://www.istockphoto.com/portfolio/bappleby17?mediatype=photography


16 DISCERNER Numéro 3 • 2024

Àla fin du printemps 2007, l'auteur Daniel James 
Brown a traversé la clôture champêtre séparant 
son pâturage de la propriété voisine. Son voisin 

Joe, 93 ans, était mourant. Joe Rantz était l'un des deux 
seuls membres encore vivants de l'équipage de neuf 
hommes qui a choqué le monde de l'aviron des années 
1930, en particulier aux Jeux olympiques de Berlin 
en 1936.

Le Husky Clipper et son équipage
Les multiples discussions de Brown avec Joe Rantz et sa 
fille ont donné naissance à l’un des livres les plus capti-
vants que j’ai jamais eu l’occasion de lire et de relire. Ses 
recherches comprenaient également des entretiens avec 
des membres de la famille de l'équipage, l'accès à des jour-
naux personnels, des voyages en Allemagne pour voir le 
parcours olympique, l'accès aux archives vidéo des Jeux 
olympiques de 1936 et bien plus encore. The Boys in the 
Boat (« Les garçons dans le bateau :  neuf Américains et 
leur épopée en quête de l'or aux Jeux olympiques de 1936 à 
Berlin ») a été publié en 2013. La série PBS American Expe-
rience a diffusé un documentaire intitulé The Boys of '36 
en 2016. Une version cinématographique de l'histoire est 
sortie le 25 décembre 2023. Le magnifique Husky Clipper 
de 18 mètres fait toujours tourner les têtes  dans la salle 
à manger sur le campus de l'Université de Washington à 
Seattle. Les étudiants souriaient d'un air entendu en pas-
sant devant ma femme et moi lors de notre visite de 2018. 
Ses membres d’équipage nous ont tous quittés mainte-
nant, mais si seulement le Husky Clipper pouvait parler…. 
Un bureau et un salon adjacents abritent des souvenirs, no-
tamment des médailles d'or. Les médailles ne sont pas seu-
lement olympiques, mais aussi celles des championnats 
nationaux collégiaux de Poughkeepsie des années 1934 à 
1937. En ramant ensemble, trois des hommes du légendaire 
équipage olympique (Joe Rantz, Roger Morris et George 
« Shorty » Hunt) n’ont jamais perdu une course de compé-
tition. Un auteur a estimé que chacun a effectué près de 
470 000 coups de rame pendant son entraînement sur une 
période de quatre ans. Quelles leçons pourrions-nous reti-
rer d’une épopée aussi inspirante dans la quête humaine 
de l’excellence physique ?

Un objectif familial
Lorsque Brown a demandé à Joe Rantz la permission 
d’écrire l’histoire de ces garçons, l’ancien rameur a 
accepté d’autres interviews, et promis toute son aide et 

sa coopération, à une condition : « Cela doit concerner 
le bateau ». Au début, Brown était perplexe, mais il a 
finalement compris. Joe ne voulait pas qu’il s’agisse 
uniquement de lui. En luttant pour un objectif commun, 
ces neuf jeunes hommes remarquables étaient liés par une 
relation familiale étroite. N’est-ce pas là le cœur du plan de 
Dieu pour ses enfants ? Trois fois en quatre versets, l'auteur 
de l'épître aux Hébreux se réfère aux chrétiens comme 
à des « frères » ou des « enfants » (Hébreux 2:10-13). Une 
déclaration étonnante dit tout : « Car celui qui sanctifie 
et ceux qui sont sanctifiés sont tous issus d’un seul, c’est 
pourquoi il n’a pas honte de les appeler frères » (verset 11, 
italiques ajoutés). Les chrétiens sont appelés à être les fils 
et les filles de Dieu, à être inclus dans sa famille glorifiée 
en tant que cohéritiers avec Christ (Romains 8:14-18 ; 
2 Corinthiens 6:18). Le lien que ces neuf jeunes hommes 
ont tissé a duré toute leur vie. Le but du plan de Dieu pour 
eux et pour toute l’humanité est encore plus inspirant : 
c’est un lien familial pour l’éternité !

Rien de ce qui vaut la peine n'est facile
Le témoignage de Brown au sujet des exigences physiques 
impliquées dans l’aviron de compétition (y compris le 
manque d’oxygène et l’accumulation d’acide lactique) a de 
quoi laisser songeur : « Le dénominateur commun à toutes 
ces affections, que ce soit au niveau des poumons, des 
muscles ou des os, est une douleur accablante… Il ne s’agit 
pas de savoir si vous allez souffrir ou à quel point vous 
allez souffrir ; il s’agit de savoir ce que vous ferez et dans 
quelle mesure vous le ferez bien, tandis que la douleur 
vous envahit de manière débridée » (p. 40, NDT).

Les paroles de l’apôtre Paul à Timothée me viennent à 
l’esprit : « Toi donc, endure les souffrances comme un bon 
soldat de Jésus-Christ. (...) Et si quelqu’un combat dans 
la lice, il n’est couronné que s’il a combattu suivant les 
règles » (2 Timothée 2:3, 5 ; Bible Ostervald). Avons-nous 
la détermination nécessaire pour obéir à Dieu dans un 
monde qui va obstinément dans la direction opposée ?

Quelque chose de plus grand que nous
En 1933, l’entraîneur de première année de l’équipage 
de l’Université de Washington s’est adressé aux futurs 
membres de l’équipage. Tom Bolles « parlait parfois 
d’expériences qui transformaient la vie. Il leur offrait 
la perspective de faire partie de quelque chose de plus 
grand qu'eux-mêmes…  [de vivre] des moments dont ils 
se souviendraient, qu’ils chériraient et raconteraient à 
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leurs petits-enfants lorsqu'ils seraient des hommes âgés ; 
des moments qui les rapprocheraient même de Dieu » 
(p. 41, NDT). Son discours rappelle ce que Paul a dit aux 
chrétiens d'Éphèse : qu'ils faisaient partie d'un bâtiment – 
un temple saint – édifiés sur le fondement des apôtres et 
des prophètes, et unis en Jésus-Christ, qui est lui-même 
« la principale pierre de l’angle » (Éphésiens 2:19-22, Bible 
Lemaître de Sacy). Existe-t-il une seule quête matérielle qui 
soit plus grande que celle-ci ? 

L'humilité est indispensable
Quelle est le premier passage biblique qui vous vient à 
l’esprit lorsque vous pensez à l’appel de Dieu ? Celui-ci 
nous dit : « Considérez, frères, que parmi vous, qui avez 
été appelés, il n’y a pas beaucoup de sages selon la chair, 
ni beaucoup de puissants, ni beaucoup de nobles. Mais 
Dieu a choisi les choses folles du monde …, et Dieu a choisi 
les choses faibles du monde …, et Dieu a choisi les choses 
viles du monde et les plus méprisées, même celles qui ne 
sont point » (1 Corinthiens 1:26-28, Bible Ostervald). Son 
argument ? Critiquer, démoraliser ou faire honte à ses élus ? 
Non, bien au contraire : le choix de Dieu « fait honte » aux 
puissants du monde, remplis d’orgueil. Dieu a choisi des 
enfants humbles et réactifs et il montre par le moyen de sa 
puissance l’amélioration des dons qu’il leur a faits ! Le but ? 
« Afin que nulle chair ne se glorifie devant lui » (verset 29, 
ibid.). Brown a écrit ceci à propos de l'équipe de Joe : « Les 
défis qu'ils avaient affrontés ensemble leur avaient appris 
l'humilité – la nécessité d'absorber leur ego individuel pour 
le bien du bateau dans son ensemble – et l'humilité était 
la porte commune par laquelle ils pouvaient désormais 
passer ensemble et commencer à faire ce qu’ils n’avaient 
pas pu faire auparavant » (p. 241, NDT). 

L'ennemi ne se bat pas loyalement
L'équipe d'aviron de l'Université de Washington a 
facilement remporté sa série préliminaire pour la course 
de 2 000 mètres, établissant un nouveau record mondial 
de 6 minutes et 0,8 seconde. Selon la tradition olympique, 
ils auraient dû bénéficier du couloir privilégié pour 
l'épreuve finale. Or, cela n’a pas été le cas. Les responsables 
olympiques de Berlin placèrent l’équipe américaine dans 
la pire des situations, les contraignant à affronter le vent 
et le clapot sur près de 1 500 des 2 000 mètres ! « C’était 
à l’opposé de la procédure habituelle, dans laquelle 
les qualifiés les plus rapides obtenaient les couloirs 
privilégiés… Les meilleures voies étaient protégées, car les 

plus proches du rivage : voies un, deux et trois ; les moins 
souhaitables étaient les voies cinq et six. Les voies protégées 
ont été attribuées au pays hôte et à son allié le plus proche ; 
et les voies les plus défavorables à ses ennemis potentiels. 
C’était profondément suspect » (p. 334, NDT). Première 
voie, Allemagne ; voie deux, Italie ; voie six, États-Unis.  
Est-ce que tout cela ressemble à la tactique de l’ennemi 
juré de Dieu, qui tente de déformer et de tordre les paroles 
de Dieu pour atteindre ses objectifs (Matthieu 4:1-11 ; 
Genèse 3:4, 5) ? Les « garçons dans le bateau » ont quand 
même gagné ! Avec l’aide de Dieu, nous aussi le pouvons.

Nous devons faire l'impossible
Lors du sprint final et irrégulier jusqu'au fil d’arrivée, 
l'équipe américaine a atteint une cadence estimée à 44 
coups par minute, s'imposant par six dixièmes de seconde 
sur l'Italie. L'Allemagne, troisième, était à quatre dixièmes 
de seconde de l'Italie. Les trois bateaux ont franchi la ligne 
d'arrivée en l'espace d'une seconde ! L’équipage américain 
n’avait jamais ramé aussi vite et aussi adroitement. Mais 
pour gagner la course, il fallait accomplir ce qui semblait 
impossible. Une telle chose a-t-elle déjà été exigée des ser-
viteurs de Dieu ? C’est très certainement le cas. On pour-
rait presque dire que c’est « normal » ! Qu’en est-il des 
trois jeunes hommes jetés dans la fournaise ardente ? Les 
Israélites traversant la mer Rouge ? Pierre marchant sur 
l'eau ? Avec nos défis spirituels, Dieu rend possible l’im-
possible (Matthieu 19:26). Sommes-nous tous partants ?

Accomplir le plan de Dieu nous rendra 
entiers
Joe Rantz a été profondément ému par leur victoire 
olympique. Il avait été abandonné par sa famille et se 
sentait comme un étranger, un solitaire. « L'équipage 
d'aviron » lui a donné un but, une famille et des 
honneurs terrestres, transformant sa vie. Pourtant, tout 
était physique. À un niveau plus profond, il manque à 
l’humanité quelque chose de crucial. Depuis le jardin 
d’Eden, nous sommes retranchés de l’arbre de vie. Mais 
le plan de Dieu pour l’humanité inverse cette situation : 
« Heureux ceux qui observent ses commandements, afin 
d’avoir droit à l’arbre de vie, et d’entrer par les portes dans 
la ville ! » (Apocalypse 22:14, Bible Ostervald).

Dieu nous restaurera, nous rafraîchira et nous rendra 
véritablement entiers en tant que ses enfants bien-
aimés. C’est notre formidable avenir !

—Doug Johnson
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Devrions-nous 
nous inquiéter de 
l’augmentation de la 
dette mondiale ?
La dette mondiale a atteint le chiffre record 
de 313 000 milliards de dollars en 2023. 
Devons-nous nous en inquiéter ? Et que 
dit la Bible à propos d’une telle dette ?
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Le monde moderne fonctionne grâce à la dette. Elle 
fait tellement partie de nos vies modernes qu’il est 
difficile d’imaginer la civilisation d’aujourd’hui 

sans elle. Et il ne fait aucun doute que le capitalisme, 
modèle économique prédominant du monde occidental 
depuis des centaines d’années, ne pourrait exister sans 
dette. Dans quelle mesure la dette est-elle soutenable ? 
L’agence Reuters a rapporté que la dette mondiale a 
atteint 313 000 milliards de dollars en 2023. Ce chiffre 
record inclut la dette combinée des gouvernements, des 
entreprises et des ménages – et il est en augmentation. 

Une croissance vertigineuse de la dette 
mondiale
La Brookings Institution affirme qu’« une nouvelle 
vague d’accumulation de dettes » a commencé à 
l’échelle mondiale en 2010. Cela a coïncidé avec les 
efforts continus visant à rétablir l’équilibre dans 
les économies dévastées par la Grande Récession 
(2007-2009). De plus, la pandémie de 2020 a entraîné 
une augmentation encore plus importante de la 
dette mondiale. Cette année-là, selon la Brookings 
Institution, « la dette mondiale totale a augmenté 
de 30 points de pourcentage du PIB, pour atteindre 
263 % du PIB, soit la plus forte augmentation sur une 

seule année depuis au moins 1970 ».
Ce chiffre est important à comprendre. La 

dette combinée des 

gouvernements, des entreprises et des particuliers 
représente entre deux et trois fois ce que le monde 
entier produit en un an. Malheureusement, les 
économistes ne parviennent même pas à se mettre 
d’accord sur le niveau de dette qui est « responsable » 
et sur celui qui ne l’est pas. La Fondation Carnegie 
pour la paix internationale souligne que « peu 
d’économistes comprennent clairement pourquoi 
trop de dette est une mauvaise chose, et encore moins, 
combien de dette représente un abus ». De toute 
évidence, notre civilisation s’est habituée à supporter 
d’énormes dettes.

Les conséquences de la dette mondiale
Les niveaux élevés de dette publique affectent déjà un 
nombre considérable de personnes. Comme l’a déterminé 
la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le 
développement (CNUCED), « 3,3 milliards de personnes 
vivent actuellement dans des pays qui dépensent plus en 
intérêts qu’en éducation ou en santé ». En d’autres termes, 
les gouvernements d’environ 40 pour cent de la 
population mondiale se sont retrouvés coincés dans 
des cycles sans fin de remboursement de la dette. Ces 
nations sont tellement accablées par la dette qu’elles 
ne peuvent pas servir leurs citoyens convenablement.”

Cette situation est déjà assez grave en soi, mais 
l’histoire est pleine de conséquences bien plus 
dévastatrices. Les économistes Nouriel Roubini et 
Stephen Mihm expliquent que la dette insoutenable 
est souvent à l’origine de crises économiques qui 
« ont renversé des gouvernements et mis des nations 
en faillite ». Ces crises « ont poussé les pays à mener 
des batailles commerciales en représailles. Les 
crises ont même ouvert la voie à des guerres, tout 
comme la Grande Dépression a contribué à préparer 
le terrain pour la Seconde Guerre mondiale » (Crisis 

Economics : A Crash Course in the Future of Finance, 
2010, p. 15, NDT). Les gouvernements nationaux aux 
prises avec leurs propres problèmes économiques ont 
souvent tendance à agir contre les intérêts d’autres 
nations aux prises avec leurs propres problèmes.

Un article d’Investopedia explique le pourquoi 
et le comment de ces évènements : « La Grande 

Dépression a motivé les nations individuelles 
à adopter davantage de politiques 
commerciales prônant le chacun pour 
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soi afin de protéger les industries nationales de la 
concurrence étrangère ». Les crises liées à la dette 
conduisent les nations à poursuivre des politiques 
égoïstes, tout comme les crises de la dette personnelle 
peuvent conduire les personnes à sombrer dans des 
comportements insensés.

Comment a-t-on pu en arriver là ?
Bien que la dette mondiale soit restée sur une trajectoire 
généralement ascendante pendant des décennies, la plus 
forte hausse s’est produite depuis la Grande Récession. 
Les observateurs ne sont pas d’accord sur la dynamique 
de la crise financière qui a abouti à cette récession. Dans 
Crisis Economics, Roubini et Mihm soulignent l’avis de 
certains économistes soutenant que cette crise était un 
événement de type « cygne noir », ce qui signifie qu’elle 
était « hautement improbable et impossible à prédire ». 
Roubini et Mihm poursuivent cependant en affirmant 
que « les crises financières suivent généralement le même 
scénario, encore et encore » (p. 16, NDT). « La plupart 
des crises commencent par une bulle », expliquent-ils, 
« dans laquelle le prix d’un actif particulier s’élève bien 
au-dessus de sa valeur fondamentale sous-jacente. Ce 
type de bulle va souvent de pair avec une accumulation 
excessive de dettes, les investisseurs empruntant de 
l’argent pour participer au boom » (p. 17, NDT). Cela a 
été clairement le cas des crises récentes. Les prix des 
logements aux États-Unis, ainsi que dans d’autres pays, 
ont augmenté de façon astronomique au cours des 
années qui ont précédé la chute des prix. En outre, les 
institutions financières ont fait de bonnes affaires en 
octroyant puis en vendant des prêts, un autre actif dans 
une bulle. 

Le risque moral
Lorsque le château de cartes s’est finalement effondré, 
le monde a découvert le spectacle avec incrédulité. 
Pourtant, ce qui s’est produit était le résultat 
prévisible d’une cupidité excessive. C’était aussi un 
sous-produit de ce que les économistes appellent le 
« risque moral ». Ce terme, selon Roubini et Mihm, fait 
référence à « la volonté d’une personne de prendre des 
risques – en particulier des risques excessifs – qu’elle 
éviterait normalement, simplement parce qu’elle sait 
que quelqu’un d’autre assumera les conséquences 
négatives qui en découleront » (p. 68, NDT).

Avec un accès facile au financement et mues par la 
conviction que les prix des logements ne pouvaient 
qu’augmenter, de nombreuses personnes qui n’étaient 
pas vraiment qualifiées pour acheter se sont lancées 
sur le marché. Les agents immobiliers, dont les 
commissions sont basées sur les ventes plutôt que sur 
la solvabilité de leurs clients, ont vendu des maisons 
au-dessus des moyens de leurs acquéreurs. Même les 
courtiers en prêts hypothécaires qui ont accordé les 
crédits n’ont pas examiné de très près la situation des 
emprunteurs. La rémunération des courtiers est basée 
sur les frais de montage prélevés à l'avance. Elle n’est 
pas impactée par le risque selon lequel l'emprunteur 
se retrouve finalement en défaut de paiement. Cette 
réalité peut avoir affecté les décisions du créancier. 

Malheureusement, le sauvetage par le gouvernement 
des institutions « trop grandes pour faire faillite » n’a fait 
qu’aggraver le problème de l’aléa moral pour l’avenir. 
Sachant que les grands gouvernements sont plus que 
disposés à intervenir et à les sauver, ces entreprises ne 
sont guère incitées à changer de comportement.

Que dit la Bible à propos de la dette ?
Écrite au fil des siècles par des personnes vivant dans des 
cultures très différentes, la Bible ne traite pas directement 
de ce que nous appelons la dette mondiale. Cependant, il 
existe des principes importants que nous pouvons retirer 
des Écritures. Le premier concept que nous devrions 
remarquer est que la Bible décrit la dette comme une sorte 
de servitude : « Le riche domine sur les pauvres, et celui 
qui emprunte est l’esclave de celui qui prête » (Proverbes 
22:7). Ce verset, bien que destiné à l’individu, peut être 
appliqué au niveau national.

C’est exactement ce que fait le livre du Deutéronome. 
Dans un passage énumérant les bénédictions qu’Israël 
recevrait en cas d’obéissance, Dieu dit à son peuple élu 
qu’il bénirait tellement l’œuvre de ses mains que la nation 
« prêterait à beaucoup de nations, et tu n’emprunteras 
point » (Deutéronome 28:12). Dans ce même chapitre, Dieu 
énumère également les malédictions qui tomberaient sur 
Israël en cas de désobéissance. Parmi ces malédictions 
figure la présence d’étrangers qui « s’élèveraient de plus 
en plus haut » (verset 43). Ces étrangers prêteraient au 
peuple d’Israël. Dans les passages des bénédictions et des 
malédictions, l’endettement national implique le refus 
des bénédictions en raison de la désobéissance. Ph
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Le prêt dans une perspective biblique
De nombreux passages bibliques encouragent le prêt 
aux membres les plus pauvres de la communauté, mais 
sans exiger d'intérêts : « Si ton frère devient pauvre, 
et que sa main fléchisse près de toi, tu le soutiendras ; 
tu feras de même pour celui qui est étranger et qui 
demeure dans le pays, afin qu’il vive avec toi. Tu ne 
tireras de lui ni intérêt ni usure, tu craindras ton Dieu, 
et ton frère vivra avec toi. Tu ne lui prêteras point ton 
argent à intérêt, et tu ne lui prêteras point tes vivres à 
usure » (Lévitique 25:35-37).

Dieu a interdit l’usure dans ce contexte, qui consiste 
à facturer des intérêts pour réaliser un profit. En fait, 
Dieu a même interdit à son peuple d’autres pratiques 
cruelles, comme prendre « en gage le vêtement de ton 
prochain » (Exode 22:26).

Ce « gage », comme on l’appelle, était une sorte de 
garantie. Parce que les Israélites utilisaient souvent 
leurs vêtements d’extérieur comme couvertures, 
il aurait été cruel de les garder toute la nuit. Le fait 
est que ceux qui étaient aisés devaient tenir compte 
des besoins de leurs voisins. Le souci du prochain 
devait être si fort que les membres les plus aisés de 
la communauté devaient prêter sans espérer être 
remboursés. Le livre des Proverbes relativise cette 
volonté : « Celui qui a pitié des pauvres prête à 
l’Éternel, et il rendra ce qu’il a donné » (Proverbes 
19:17).

Jésus a poussé ce principe un peu plus loin en disant : 
« Donne à celui qui te demande, et ne te détourne pas 
de celui qui veut emprunter de toi » (Matthieu 5:42). 
Cette déclaration fait suite à des instructions traitant 
des exigences de l’armée romaine d’occupation (verset 
41) et juste avant le commandement de Christ aux 
croyants d’« aimer leurs ennemis » (verset 44). Dans ce 
contexte, l’instruction consistant à donner au verset 
42 pourrait très bien s’appliquer à nos ennemis. Bien 
entendu, nous devons éviter de prêter ou de donner 
de manière imprudente, car cela aurait un impact 
négatif sur nos familles ou sur les personnes à qui 
nous prêtons ou donnons.

Une perspective chrétienne de la dette 
mondiale
Les problèmes d’avidité et de risque moral qui ont 
amené notre civilisation à gonfler la dette mondiale 

sont en contradiction avec l’attitude biblique à l’égard 
de l’endettement. L’Écriture nous conseille d’éviter 
d’emprunter lorsque cela est possible ; en revanche, 
de nombreuses personnes considèrent aujourd’hui 
l’endettement comme un moyen de devenir riche 
rapidement. Il ne semble y avoir aucune honte 
chez nombre de ceux qui ont amené notre système 
financier au bord de l’effondrement il y a quelques 
années. Quels que soient les changements structurels 
apportés par les gouvernements du monde entier 
après la Grande Récession, le problème sous-jacent du 
caractère n’a pas été résolu.

La dette croissante du monde est le symptôme 
d’une cupidité et d’une décadence persistantes. Notre 
civilisation vit en opposition à Dieu et elle s’effondre. 
Cela ne devrait pas surprendre les chrétiens, qui 
savent pertinemment que la Bible prédit des temps 
calamiteux juste avant le retour de Christ. Nous ne 
pouvons pas connaître le jour et l’heure précis de la 
fin, mais nous pouvons prendre note des signes tout 
autour de nous. La croissance vertigineuse de la dette 
mondiale n’est qu’un indicateur parmi d’autres, mais 
elle est là pour être remarquée par quiconque veut y 
prêter attention.

Les chrétiens devraient-ils s’inquiéter ? Non. 
Devraient-ils se préparer ? Oui ! Nous n’avons pas le 
pouvoir de transformer un système défaillant, mais 
nous pouvons prendre le contrôle de nos propres 
finances. Nous pouvons nous préparer en vivant 
selon les normes bibliques. Et nous n'avons pas à nous 
inquiéter. Jésus a rassuré les croyants en leur disant à 
quatre reprises dans le sermon sur la montagne de ne 
pas s'inquiéter des choses matérielles (Matthieu 6:25, 
28, 31, 34). Au lieu de cela, il leur a dit de « chercher 
premièrement le royaume et la justice de Dieu » (verset 
33). C’est un bon conseil pour nous tous lorsque nous 
regardons les événements mondiaux.

Continuez d’étudier la perspective biblique 
prophétique de l’économie mondiale grâce à notre 
article intitulé L'inflation, l'instabilité économique 
et les prophéties bibliques. Consultez aussi notre 
série d’articles sur la gestion biblique des finances 
personnelles dans la rubrique en ligne Principes-clés 
pour gérer les finances familiales.

—Bill PalmerPh
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Que fait-on exactement pour célébrer la 
Pentecôte ? Je sais que cela représente la 
troisième étape de Dieu dans son plan de 
salut, la fondation de l’Église et les prémices 
du Nouveau Testament, le don des langues 
et le don du Saint-Esprit, du moins c’est ce 

que je comprends jusqu’à présent. Mais comment la 
célébrer de nos jours ? Est-ce juste un autre moment 
pour se reposer ? Pouvons-nous la célébrer seul ou un 
groupe est-il nécessaire ? Q :
Q :

R :R :

J'ai perdu toute foi dans l'Église à cause des 
préjugés et de l'hypocrisie. Les chrétiens 
prononcent la parole, enseignent la parole, 
mais ne savent pas comment mettre 
en application la parole. C’est vraiment 
déchirant et triste.

Vous n’êtes pas le seul à perdre la foi en 
l’Église. Une étude du 13 septembre 2022 de 
Pew Research sur l'avenir de la religion en 
Amérique concluait : « Depuis les années 1990, 

un grand nombre d'Américains ont quitté le christianisme 
pour rejoindre les rangs croissants d'adultes qui décrivent 
leur identité religieuse comme athée, agnostique ou 
inexistante ». L’étude prévoit également que le pourcentage 
d’Américains s’identifiant comme chrétiens tomberait en 
dessous de 50 % si la tendance actuelle se poursuivait (voir 
Les raisons du déclin du christianisme).

Cependant, Jésus-Christ a déclaré qu’il bâtirait son Église 
et que « les portes du séjour des morts ne prévaudront pas 
contre elle » (Matthieu 16:18). En d’autres termes, l’Église 
que le Christ a établie existe quelque part sur terre depuis 
l’époque de Christ, et ses membres continuent de pratiquer 
le vrai christianisme tel que Jésus l’a enseigné. Vous 
pouvez avoir foi qu’une telle église existe à l’heure actuelle. 
Mais la plupart des Églises d’aujourd’hui n’enseignent 
pas le christianisme comme Christ l’a enseigné et ne le 
reconnaissent donc pas, ni ne pratiquent ce qu’il dit.

La meilleure description du christianisme en action 
se trouve dans ce que l'on appelle le sermon sur la 
montagne, dans Matthieu chapitres 5 à 7, où Jésus 
explique comment vivre selon la parole de Dieu. Si 
vous souhaitez lire une explication détaillée des 
enseignements de Christ sur ce sujet, consultez notre 
article intitulé Le sermon sur la montagne.

Le sermon sur la montagne contient les clés pour 
vaincre les préjugés et l'hypocrisie, mettre fin à la guerre 
et à la violence, réconcilier les relations entre personnes, 
connaître le vrai bonheur et développer une relation 
étroite avec notre Créateur.

Comme la Pentecôte est un sabbat 
annuel, ou un jour saint, les membres de 
l'Église de Dieu, Association Mondiale 
(qui héberge le site internet Vie, Espoir et 
Vérité) l'observent d'une manière similaire 

au sabbat hebdomadaire (voir Comment un chrétien 
devrait-il observer le sabbat ?). Nous ne travaillons pas 
et nous assistons à un service religieux consacré à la 
compréhension du sens et de l’importance de cette fête 
de Dieu dans son plan directeur pour l’humanité. Lors 
des sabbats annuels, nous apportons également une 
offrande, suivant les instructions de Deutéronome 16:16.

En lisant Lévitique 23, vous remarquerez qu'il y a deux 
exigences communes à tous les jours saints annuels de 
Dieu : nous devons nous reposer (nous abstenir de notre 
travail régulier) et nous devons nous rassembler pour 
une sainte convocation (assister à un service religieux). 
Certaines fêtes ont d’autres instructions spécifiques – par 
exemple, jeûner le jour des expiations et manger du pain 
sans levain pendant les jours des pains sans levain – mais 
ce n’est pas le cas lors de la Pentecôte. Nous observons 
cette journée en l’honneur du don de Dieu du Saint-
Esprit et de la fondation de l’Église de Dieu. Vous pouvez 
obtenir un bref résumé de la signification de la Pentecôte 
et des six autres fêtes en téléchargeant votre brochure 
gratuite intitulée Des jours fériés aux jours saints : le plan 
divin pour vous.

L'Église de Dieu, Association Mondiale, compte 
des membres de l'Église qui vivent très loin d'une 
congrégation locale et qui ne peuvent pas y assister 
régulièrement. Pour cette raison, un certain nombre 
de nos congrégations diffusent en direct les services du 
sabbat et des jours saints sur notre site cogwa.tv. Nous 
observons les fêtes annuelles aux dates fixées par Dieu en 

utilisant le calendrier hébreu. En 2024, la Pentecôte aura 
lieu le 16 juin. Vous pouvez en apprendre davantage sur 
la Pentecôte (également connue sous le nom de fête des 
semaines) dans Lévitique 23:15-22 et dans notre article 
La Pentecôte : Dieu accorde Son Saint-Esprit.

L a  r é p o n s e  à  v o s  q u e s t i o n s  b i b l i q u e s

https://www.pewresearch.org/religion/2022/09/13/modeling-the-future-of-religion-in-america/pf_2022-09-13_religious-projections_00-01/
https://vieespoiretverite.org/croitre/l-eglise/les-raisons-du-declin-du-christianisme/
https://vieespoiretverite.org/croitre/conversion-chretienne/le-sermon-sur-la-montagne/
https://vieespoiretverite.org/bible/dix-commandments/sabbat/comment-observer-le-sabbat/
https://vieespoiretverite.org/bible/dix-commandments/sabbat/comment-observer-le-sabbat/
https://vieespoiretverite.org/centre-d-apprentissage/brochures/des-jours-feries-aux-jours-saints-le-plan-divin-pour-vous/
https://vieespoiretverite.org/centre-d-apprentissage/brochures/des-jours-feries-aux-jours-saints-le-plan-divin-pour-vous/
https://vieespoiretverite.org/vie/plan-de-salut/la-pentecote/
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Q :

Q :
R :

La Bible montre que Dieu a parlé 
par l’intermédiaire des prophètes de 
l’Ancien Testament, puis plus tard par 
l’intermédiaire de Jésus-Christ (Hébreux 
1:1-2) et des apôtres dans le Nouveau 

Testament. Christ a spécifiquement averti qu’il y 
aurait de faux prophètes qui tenteraient de tromper 
l’humanité au temps de la fin (Matthieu 24:24). Il est 
donc bon que nous développions le discernement 
nécessaire pour faire la différence entre les vrais 
prophètes de Dieu et les faux prophètes.

Il existe quatre tests de base que nous pouvons 
utiliser pour prouver si quelqu’un est un vrai prophète, 
un prophète de Dieu. Il faut se poser les questions 
suivantes :
• La conduite du prophète reflète-t-elle un caractère 

converti ?
• Les prédictions du prophète se réalisent-elles ?
• Les paroles du prophète sont-elles conformes aux 

Écritures bibliques ?
• Y a-t-il un bénéfice spirituel dans le ministère du 

prophète ?
Notre article Les prophètes de la Bible donne une 
indication claire des caractéristiques et du but des 
prophètes (passés et futurs) dont il est question dans la 
parole de Dieu. Lisez également Les faux prophètes pour 
obtenir un aperçu éducatif sur la façon de reconnaître les 
faux prophètes, afin de rester ancré dans la vérité de Dieu.

R :

Vous avez certaines choses qui sont bonnes 
et d’autres qui ne le sont pas [dans l’article 
«  Y aura-t-il un enlèvement secret ?  »]. Le 
mot enlèvement ne figure pas dans la 

Bible, mais sa signification vient du mot grec harpazo, 
qui signifie « arraché ». Je ne crois pas non plus que 
ce sera un secret. Les gens verront le Seigneur revenir 
avec puissance et gloire pour emmener son épouse, 
l’Église et les croyants au ciel pour le grand banquet 
de noces. Voir Apocalypse 19. Ensuite, Jésus reviendra 
avec tous ses saints montés sur un cheval blanc. Il y a 
deux seconds avènements distincts. L'un a lieu dans 
les nuages ; l'autre est une descente sur le Mont des 
Oliviers. N'oubliez pas d'inclure 1 Corinthiens 15.

Comment pouvons-nous faire la différence 
entre un faux et un vrai prophète ?

Le retour de Jésus-Christ et les événements 
qui l’entourent sont en effet passionnants. 
Nous convenons que le retour de Christ 

ne sera pas secret. Nous convenons également que de 
nombreux évènements passionnants se produiront au 
moment du retour de Christ, notamment la résurrection 
des saints. Mais nous ne voyons rien dans la Bible qui 
indique qu’il y aurait deux retours différents. 

Dans Zacharie 14, Matthieu 24 et d'autres références, la 
Bible enseigne que Christ reviendra sur terre pour établir 
le royaume de Dieu simultanément avec la résurrection 
des saints (1 Corinthiens 15:52 ; Apocalypse 11:15 ; Daniel 
7:13-14, 27). Ces saints ressuscités seront rejoints par les 
saints encore vivants et rencontreront Christ dans les airs 
lors de son retour sur terre. La Bible montre en outre que le 
lieu où Dieu protégera son peuple sera sur terre pendant la 
grande tribulation (Apocalypse 12:13-17 ; voir notre article 
Le lieu de refuge).

Le mot grec traduit par « serons enlevés » est harpazo, et 
comme notre article « Y aura-t-il un enlèvement secret ? » 
le note, ce mot signifie « « attraper, tirer ou prendre par la 
force » (Louw et Nida, Lexique grec-anglais du Nouveau 
Testament). C’est un mot fort en grec, qui souligne que 
l’action sera soudaine et énergique. Il exprime l’irrésistible 
puissance de Dieu par laquelle il ressuscitera ceux qui 

sont morts. Dans la Bible de la Vulgate (latin), l’expression 
« serons enlevés » est traduite par rapere, d’où est dérivé le 
mot enlèvement.

Nous ne voyons aucun conflit entre 1 Corinthiens 15 et 
Apocalypse 19. Lorsque Christ reviendra, il rassemblera 
son peuple fidèle dans les nuées pour le rencontrer, puis il 
descendra avec eux au mont des oliviers pour inaugurer le 
royaume de Dieu sur terre.

Si vous souhaitez approfondir ces sujets, consultez 
nos articles :
• Le second avènement de Christ
• Que se passera-t-il après que Jésus soit revenu ?
• Les noces de l'Agneau.

Consultez également notre article Comment 
reconnaître une fausse Église et notre brochure Où est 
l’Église que Jésus a fondée ? peut vous aider à identifier 
la véritable Église bâtie par Jésus.

Si vous avez des questions, soumettez-les à  

VieEspoirEtVerite.org/posez une question/

https://vieespoiretverite.org/propheties/prophetes/prophetes-de-la-bible/
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Que peuvent faire les justes 
quand les fondements de la 
société sont détruits ?
Au moment où de nombreux fondements de la 
société s’effondrent, que pouvons-nous faire ? 
Comment pouvons-nous éviter de nous laisser 
distraire par des changements troublants, et nous 
concentrer plutôt sur l’avenir ?
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Le changement. C’est un mot simple, mais il a du punch. 
Selon les enjeux, certains le défendent. D'autres le 
rejettent. Les uns nient son apparition. Les autres la 

célèbrent. Le changement est inévitable. À mesure que 
nous prenons de l’âge, que nous mûrissons, il y a tant de 
choses qui changent en nous : notre corps ; nos préférences 
en matière de nourriture, de mode et de musique ; nos 
idées sur la famille et sur la communauté. Parfois, le 
changement se produit à grande échelle. Tout semble 
changer du jour au lendemain. La destruction du temple 
juif en 70 de notre ère ; l’implosion de l’Empire romain ; 
la chute du mur de Berlin. Ces événements ont modifié 
à grande échelle les traditions, les normes, les attentes et 
les plans. Cela peut être déstabilisant, voire irritant. Nous 
vivons une période de changements vastes et significatifs. 
Les bouleversements et les troubles qui traversent les 
cultures peuvent engendrer de l’incertitude et de l’anxiété. 
Comment les croyants devraient-ils réagir ?

L'énigme de David
Le Psaume 11 présente le roi David réfléchissant à cette 
question. Après avoir commencé par une déclaration 
de foi audacieuse : « C’est en l’Éternel que je cherche 
un refuge » (Psaume 11:1), David s’adresse ensuite 
à ceux qui l’encouragent à courir, à fuir et se cacher. 
« Comment pouvez-vous me dire : Fuis dans vos 
montagnes, comme un oiseau ? Car voici, les méchants 
bandent l’arc, ils ajustent leur flèche sur la corde, pour 
tirer dans l’ombre sur ceux dont le cœur est droit » 

24 DISCERNER
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(versets 1-2). Le bilan de David est sombre. Des ennemis 
anonymes ciblaient et planifiaient secrètement des 
attaques contre les personnes droites. David pose alors 
une question déchirante. « Quand les fondements sont 
renversés, le juste, que ferait-il ? » (verset 3). 

De quels fondements parlait-il ?
David ne faisait pas référence aux vérités éternelles, aux 
lois et aux commandements ou au caractère immuable 
de Dieu. Par principe, ces fondations ne peuvent pas être 
déplacées, ébranlées ou détruites. La manière dont la 
société les valorise, les approche ou même les tolère est une 
tout autre histoire. Bien que le Psaume 11 n’offre pas de 
détails, David réfléchissait apparemment aux fondements 
de la société : les liens communautaires et les pratiques 
qui permettent la cohésion, un sentiment de connexion 
et de stabilité. Chaque société ou culture aura ses propres 
fondations. Lorsqu’elles s’affaiblissent, s’ébranlent ou sont 
détruites, les citoyens se trouvent confrontés à un dilemme. 
Plusieurs fondements communs s’érodent rapidement 
dans nos sociétés modernes, notamment en Occident. 
Considérez ces exemples :
• Le mariage et la famille : Depuis des millénaires, la 

structure familiale constitue le fondement de l'ordre 
social. Pourtant, dans toutes les cultures – en particulier 
dans la société occidentale – ce socle fondamental est en 
train de changer et d’être fragilisé.

• La loi et l’ordre : La plupart des civilisations fonctionnelles 
s'appuient sur un protocole accepté d'ordre public. 
Même si le système officiel est défectueux – comme 
c’est souvent le cas dans les régimes corrompus – la 
population en général a une compréhension pratique de 
la manière dont la justice est administrée. Aujourd’hui, 
dans une grande partie de l’Occident, les systèmes 
nationaux d’ordre public sont en train de se corroder.

• La civilité : La culture de la courtoisie, du respect des 
parents et des personnes âgées, ainsi que la déférence 
envers ceux qui détiennent l'autorité, disparaissent ra-
pidement de la société. La rage au volant et la vulgarité 
générale illustrent ce déclin.

• La moralité : De nombreuses sociétés ont des attentes 
morales généralement comprises à l'égard de leurs 
citoyens. Dans la pratique, des concepts tels que 
l’honnêteté et l’intégrité sont affaiblis et rejetés.

• L’ordre mondial traditionnel : de nombreuses 
allégeances historiques qui offraient un certain degré 
de stabilité mondiale sont en train de changer. 

Que peuvent faire les justes ?
Si les fondations sont détruites, que peuvent faire les justes ? 
Cela reste une question pertinente pour les chrétiens à 
l’œuvre. Examinons quatre réponses appropriées :
1. Restez proche de Dieu.
Ce devrait être une réponse naturelle pour les chrétiens. 
Cependant, des périodes chaotiques, particulièrement 
stressantes et désorientantes peuvent ébranler cette relation 
fondamentale. Les sens physiques peuvent submerger la 
perspective spirituelle. L’incident rapporté dans 2 Rois 6:11-
17 illustre cet aspect. Le serviteur d’Élisée était bouleversé 
par l’aspect de l’armée physique qui encerclait son village. 
Dans ce moment de tension, le serviteur reçut ce dont 
il avait besoin : un rappel miraculeux de la présence de 
Dieu. La destruction des fondations crée une période de 
vulnérabilité. Les chrétiens peuvent subir des pressions et 
percevoir une poussée vers un compromis ou un abandon 
de la foi. L’une des clés pour réussir à traverser les périodes 
phénoménales au cours desquelles les fondements 
s’effondrent est de renforcer notre relation avec Dieu. Cela 
a toujours été vrai. 

Considérez la réaction d’Esther lorsque le peuple juif 
fut confronté à l’anéantissement. « Va, rassemble tous 
les Juifs qui se trouvent à Suse, et jeûnez pour moi, sans 
manger ni boire pendant trois jours, ni la nuit ni le jour. 
Moi aussi, je jeûnerai de même avec mes servantes » (Esther 
4:16). La réponse d’Esther à la destruction des fondations 
a été de solidifier sa relation avec Dieu. Cela se fait par la 
prière, l’étude, la méditation, le jeûne et la fraternisation. 
Pour une exploration approfondie de ces outils pratiques, 
parcourez notre rubrique intitulée La prière, le jeûne et la 
méditation : s'approcher de Dieu et notre article Cinq outils 
pour la croissance spirituelle.
2. Maintenez la droiture.
Que peuvent faire les justes ? La question se concentre 
sur ceux que David appelle les justes. Certes, les chrétiens 
ne sont pas parfaitement justes, mais notre style de vie et 
notre vision du monde devraient être alignés sur ceux 
de Dieu (lire notre article La conversion c'est quoi ? pour 
plus d’informations). Par la grâce de Dieu et par la foi, les 
chrétiens à l’œuvre peuvent être justes. Cela nécessite une 
soumission intentionnelle de nos pensées, de nos désirs et 
de nos actions à la volonté et à la direction de Dieu.

Jésus a exhorté ses disciples : « Cherchez premièrement 
le royaume et la justice de Dieu » (Matthieu 6:33). Le 
contexte aborde les préoccupations concernant la 
protection physique, la nourriture, les vêtements et 

https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/
https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/
https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/cinq-outils-pour-la-croissance-spirituelle/
https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/cinq-outils-pour-la-croissance-spirituelle/
https://vieespoiretverite.org/croitre/conversion-chretienne/qu-est-ce-que-la-conversion/
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le logement (versets 25-
32). Jésus demande aux 
chrétiens de rester dans un 
état de croissance continue, 

en recherchant la justice de Dieu. Satan, 
l’adversaire de ceux qui veulent suivre 

Jésus-Christ (1 Pierre 5:8), tentera d’utiliser le 
chaos et la confusion pour désorienter les chrétiens, 

en détruisant la vérité, la conviction et la foi.
Dans des situations où les fondements culturels, 

sociaux et politiques sont détruits, il peut être de 
plus en plus difficile de pratiquer la droiture. Durant 
ces périodes sombres et inquiétantes, la lumière de 
l’obéissance d’un chrétien envers Dieu semblera plus 
brillante et attirera davantage l’attention. Une telle 
attention peut être intimidante. L’apôtre Paul a rappelé 
aux chrétiens de Rome : « Ne te laisse pas vaincre par 
le mal, mais surmonte le mal par le bien » (Romains 
12:21). Les fondations peuvent s’effondrer autour de 
nous, mais les chrétiens à l’œuvre devraient continuer 
à rechercher la justice.
3. Efforcez-vous de vivre en paix avec tous.
Lorsque les fondements sociaux ou culturels 
s’effondrent, les humains commencent souvent à 
accuser les autres. La violence devient courante. Des 
horreurs telles que le génocide rwandais dans les 
années 1990 et la barbarie continuelle au Myanmar 
offrent un aperçu résolument inquiétant de la rapidité 
avec laquelle la société humaine peut se détériorer. 
Alors qu’il écrivait à la congrégation vivant à Rome 
sous le règne de Néron, l’apôtre Paul a rappelé aux 
chrétiens de lutter pour la paix. « S’il est possible, 
autant que cela dépend de vous, soyez en paix avec 
tous les hommes » (Romains 12:18).

L’expression vivre en paix signifie cultiver activement 
la paix dans un sens continu, assidu et faciliter la paix 
de manière proactive. Les chrétiens nourriront la 
paix, l’entretiendront et la préserveront. Nous nous 
efforcerons de créer un environnement propice à la 
paix. Cet avertissement est répété. « Recherchez la paix 
avec tous, et la sanctification, sans laquelle personne 
ne verra le Seigneur. Veillez à ce que personne ne se 
prive de la grâce de Dieu » (Hébreux 12:14-15). Malgré 
les injustices et le mal qui règnent dans la société, les 
chrétiens devraient lutter pour la paix. « J’exhorte 
donc, avant toutes choses, à faire des prières, des 
supplications, des requêtes, des actions de grâces, pour 

tous les hommes, pour les rois et pour tous ceux qui 
sont élevés en dignité, afin que nous menions une vie 
paisible et tranquille, en toute piété et honnêteté » (1 
Timothée 2:1-2). 
4. Accrochez-vous aux autres chrétiens. 
Lorsque les fondements sociaux et culturels s’effritent, les 
chrétiens devraient approfondir et renforcer leurs relations 
avec les autres fidèles disciples de Jésus-Christ. L’un des 
cadeaux que Jésus offre à ses disciples consiste en la sûreté 
et la sécurité dans l’Église de Dieu (Matthieu 16:18). Pour 
plus d’informations sur l’Église de Dieu, consultez notre 
brochure gratuite Où est l’Église que Jésus a fondée ? 

L’Église de Dieu – le corps de Christ – doit être tissée et 
tressée (Éphésiens 4:16). Ce groupe organisé de croyants 
offre l’encouragement et le soutien au sein d’une 
communauté. Lorsque les fondations sont détruites, les 
chrétiens peuvent bénéficier de la stabilité offerte par une 
congrégation (Hébreux 10:24-25). En tant que chrétiens à 
l’œuvre, nous avons le devoir de renforcer et d’accroître 
la fraternisation chrétienne. Cela implique de s’approcher 
les uns des autres avec humilité, affection et générosité 
(Romains 12:10-13).

Les fondations s'effondrent
Nous vivons à une époque où de nombreux fondements 
sociétaux sont attaqués et, dans certains cas, détruits. Des 
temps comme ceux-ci sont précaires et peuvent révéler 
des vulnérabilités pour le peuple de Dieu. Si les fondations 
sont détruites, que peuvent faire les justes ? David a 
répondu avec quelques observations encourageantes. 
« L’Éternel est dans son saint temple, l’Éternel a son trône 
dans les cieux ; ses yeux regardent, ses paupières sondent 
les fils de l’homme » (Psaume 11:4).

Prenez courage, sachant que Dieu reste fidèle. La justice 
viendra de la main de Dieu (versets 5-6). David conclut 
avec une vision de l'avenir pour ceux qui endurent 
fidèlement des temps troublants. « Car l’Éternel, juste, 
aime les actions justes ; c’est l’homme droit que sa face 
considère » (verset 7, Bible de Lausanne). Pour en savoir 
plus sur l’incroyable avenir offert à la famille humaine, 
lisez notre article intitulé La raison d'être de l'humanité. 
En tant que chrétiens à l’œuvre, évitons de nous laisser 
distraire par les changements troublants de la société 
et de la culture. Utilisons plutôt ces quatre points pour 
rester concentrés sur le merveilleux avenir promis 
par Dieu.

—Jason Hyde Ph
ot
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https://vieespoiretverite.org/uploads/images/learning-center/Brochure-Ou_est_lEglise_que_Jesus_a_fundee.pdf
https://vieespoiretverite.org/vie/la-vie-a-t-elle-un-sens/but-de-la-vie/la-raison-detre-de-lhumanite/
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De tous les mammifères terrestres des continents 
américains, aucun ne surpasse l’antilope d’Amérique 
(ou antilocapre). Et même si le guépard de la savane 
africaine pourrait la battre au sprint, l'antilope 
d'Amérique est mieux équipée pour maintenir plus 
longtemps sa vitesse de pointe, grâce à des sabots 
absorbant les chocs, une structure osseuse légère, 
un pelage creux et une trachée, un cœur et des 
poumons volumineux.
Il ne faut que 30 minutes aux bébés antilocapres 
pour apprendre à marcher. À l’âge de quatre jours, 
ils sont plus rapides que les humains et après 
seulement une semaine, ils peuvent distancer les 
chevaux.
Dieu a donné aux antilopes d’Amérique une 
vision incroyable, avec de longs cils qui agissent 
comme des pare-soleil et de grands yeux exorbités 
qui peuvent voir à 320 degrés et détecter des 
mouvements extrêmement ténus à 5 kilomètres 
de distance. Il est difficile de surprendre une 
antilocapre, et une fois qu'elle vous a repéré, il est 
presque impossible de la rattraper !
En photo : antilope d’Amérique (Antilocapra 
americana)
Photo de James Capo
Texte de James Capo et Jeremy Lallier

Elle vous voit très bien venir...

Ph
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divineCréation
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Voulez-vous apprendre à prier ? Ou mieux prier ? La Bible 
publie de nombreuses instructions. Un bon point de 
départ est l’exemple de Jésus lui-même.

Comment Jésus priait-il ?

Peu de temps après s’être identifié comme Seigneur 
du sabbat, une étape majeure s’est produite dans le 
ministère du Fils de l’Homme : la nomination des 

12 apôtres. Ce groupe jouerait un rôle déterminant dans 
son soutien à la direction de son Église après son départ. 
Considérez comment Christ les a sélectionnés. « En ce 
temps-là, Jésus se rendit sur la montagne pour prier, 
et il passa toute la nuit à prier Dieu » (Luc 6:12, italiques 
ajoutés). Après avoir passé cette nuit de prière fervente, 
Jésus descendit et nomma apôtres douze de ses disciples 
(versets 13-16). Notez-le bien : Jésus a prié.

Bien des gens connaissent les instructions sur la 
prière que Christ a données, notamment son modèle 
détaillé dans Matthieu 6:5-13. En plus de l’étude des 
enseignements formels du Fils de Dieu sur la prière, nous 
pouvons en apprendre davantage sur ce sujet en nous 
penchant également sur sa vie de prière. Comment Jésus 
a-t-il prié ? Quelles leçons pratiques pouvons-nous retirer 
de son exemple ?

Les leçons sur la prière selon l’exemple de 
Jésus
Voici cinq leçons que nous pouvons apprendre sur la prière 
en examinant la vie de Jésus :
1. Jésus a prié avant de prendre des 

décisions importantes.
Nous venons de voir que Jésus a prié pendant des heures 
avant de choisir les hommes qui serviraient en tant que 

ses apôtres. Il s’agissait d’une décision importante. Ces 
hommes formeraient le noyau fondateur de son Église ; ils 
porteraient son message dans le monde entier et ils seraient 
responsables de la préservation fidèle de ses paroles pour 
les générations futures. Pour choisir les apôtres, Jésus a 
demandé conseil et direction à son Père céleste. 

La leçon pour nous aujourd’hui est de présenter nos 
besoins à Dieu dans la prière, en particulier notre besoin 
de sagesse face à des décisions importantes. Lorsque 
nous faisons cela, nous ne devrions pas demander à Dieu 
d’approuver une résolution que nous avons déjà prise, 
mais plutôt lui demander sincèrement de nous montrer sa 
volonté (Matthieu 6:10).

Les prières pour la sagesse doivent être combinées avec 
une diligence raisonnable dans l’examen d’une décision 
sous tous ses angles. En fait, Dieu révèle parfois sa volonté 
en rendant la meilleure décision évidente pour nous 
lorsque nous la recherchons, de sorte que nous la méditions 
et que nous l’évaluions en utilisant l’intelligence qu’il 
nous a donné. Pour approfondir ce sujet, lisez notre article 
intitulé Comment prier.
2. Jésus priait principalement en privé.
Dans le sermon sur la montagne, Jésus a enseigné que 
la prière doit avant tout être faite en privé (Matthieu 
6:6). Etant donné que la prière est une communication 
individuelle entre nous et Dieu, prier juste pour paraître 
religieux aux autres va à l’encontre du but recherché. La 
prière consiste à construire et à renforcer notre relation 

https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/comment-prier/
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personnelle avec Dieu le Père. 
Jésus pratiquait ce qu'il prêchait 
et se retirait souvent à l’écart 
des disciples et des foules 
pour prier en privé. Même 
s’il offrait parfois de courtes 
prières en public, ses prières 
personnelles, substantielles 
et prolongées se déroulaient 
hors des yeux du public. 

Les Écritures bibliques 
montrent que Jésus priait 
souvent au sommet des 
montagnes ou dans des 
zones désertes parce 
qu’il s’agissait d’en-
droits isolés et calmes 
où il pouvait le faire 
sans interruption. 
Comme il voyageait 
souvent, il n’avait 
généralement pas 
accès à une chambre 
privée dans une 
maison. Il priait donc 
souvent dans divers 
lieux naturels de soli-
tude.

Après avoir nourri les 5 000 per-
sonnes avec cinq pains et deux pois-
sons, « il gravit la montagne afin de prier dans la 
solitude » (Matthieu 14:23, Nouveau Testament 
Stapfer). Luc ajoute que ce n’était pas un événe-
ment occasionnel, mais qu’il se tenait « retiré 
dans les lieux solitaires et il y priait » (Luc 5:16, 
ibid.). Il profitait également des moments de so-
litude disponibles tôt le matin pour passer du 
temps en prière avec son Père (Marc 1:35).

Comme ces prières étaient privées, nous ne 
connaissons pas leurs contenus. Cependant, 
sa prière intense dans Jean 17, la nuit de 
son arrestation et de sa crucifixion, nous 
accorde une certaine compréhension. 
Son étude donne un aperçu de l’esprit de 
Christ et de la manière dont il abordait 
les prières adressées à son Père. À titre 
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de complément, ne manquez pas de lire notre article 
Priez-vous comme Jésus nous a montré de le faire ? 

3. Jésus n’a prié que le Père.
Même si nous y avons déjà fait allusion précédemment, 
il est important de noter que Jésus a toujours adressé 
ses prières au Père. Il a suivi l’exemple précis de ce qu’il 
a enseigné : « prie ton Père qui est là dans le lieu secret » 
(Matthieu 6:6, voir aussi le verset 9). Jésus n’a jamais 
prié aucun saint décédé. Au lieu de cela, Christ nous 
a appris à prier le Père en son nom. Il a dit : « Et tout 
ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin 
que le Père soit glorifié dans le Fils. Si vous demandez 
quelque chose en mon nom, je le ferai » (Jean 14:13-
14 ; voir aussi 16:23-24). Les chrétiens d’aujourd’hui 
suivent son exemple et ses instructions en priant le 
Père au nom de Christ. Le Fils du Très Haut sert en 
tant que Souverain Sacrificateur, Médiateur et Avocat 
entre nous et le Père (Romains 8:34 ; 1 Timothée 2:5 ; 
Hébreux 7:25 ; 1 Jean 2:1).

4. Jésus a passé une grande partie de 
son temps de prière à remercier le 
Père.

Bien que Christ ait fait des requêtes lorsqu’il priait, 
ses prières n’étaient pas seulement une longue liste de 
désirs et de besoins. Il a pris l’habitude d’exprimer sa 
gratitude de manière cohérente.
• Avant de nourrir miraculeusement les 5 000 per-

sonnes, Jésus a pris le temps de remercier le Père 
(Jean 6:11).

• À la résurrection de Lazare, Christ a remercié le Père 
(Jean 11:41-42).

• Après avoir entendu que ses disciples grandissaient 
et étaient utilisés par Dieu, Jésus a remercié le Père 
d'avoir appelé et travaillé avec ces hommes (Luc 
10:21). 

L’exemple du Messie est la raison pour laquelle 
de nombreux chrétiens commencent en adressant 
une courte prière de remerciement avant un repas. 
Mais au-delà des simples actions de grâce dans ces 
moments, nous devrions consacrer une partie de nos 
prières privées à remercier Dieu, non seulement au 
sujet de préoccupations d’ordre général, mais aussi 
pour ses bénédictions spécifiques. Si vous souhaitez 
rassembler plus d’idées sur les raisons et sur la façon 

de remercier Dieu, pourquoi ne pas faire une étude des 
mots remerciement et action de grâce dans le livre des 
Psaumes.

5. Jésus a prié pour les autres.
Le Fils de Dieu n’a pas centré ses prières uniquement 
sur lui-même. Il priait aussi fréquemment pour les 
autres. Il se souciait vraiment des gens et était animé 
par un souci altruiste sincère. Par exemple, la nuit 
de sa dernière Pâque, Jésus a averti Pierre qu’il le 
renierait. Même s’il savait que ce douloureux déni 
allait survenir, Christ a donné un aperçu de ce qui 
se produisait dans le monde des esprits : « Simon, 
Simon, Satan vous a réclamés, pour vous cribler 
comme le froment » (Luc 22:31). Satan avait l’intention 
de conduire Pierre sur un chemin obscur qui serait 
spirituellement irréversible. Cependant, Jésus a suivi 
cela avec ce commentaire sur ses prières privées : 
« Mais j’ai prié pour toi, afin que ta foi ne défaille 
point ; et toi, quand tu seras revenu, affermis tes 
frères » (verset 32). 

Nous ne connaissons pas les détails des prières de 
Christ pour Pierre, mais nous savons que le Père les a 
exaucées. Même si Pierre a commis de terribles erreurs 
cette nuit-là en reniant le Messie à trois reprises, il 
s’est repris et s’est repenti. Nous avons également un 
aperçu des prières de Jésus pour les autres dans sa 
prière dans Jean 17. Il a prié non seulement pour ses 
disciples à cette époque (verset 9), mais aussi pour tous 
ceux qui seraient ajoutés à son Église plus tard (verset 
20). Ainsi, si vous êtes un vrai disciple, vous pouvez 
savoir et être assuré que Christ a prié pour vous. Si 
nous nous efforçons de prier comme Jésus a prié, nous 
adresserons régulièrement des prières d’intercession 
pour les besoins et le bénéfice des autres. 

Priez comme Jésus a prié
Le thème de cette série « Marchez comme il a marché » 
est la nécessité de prendre exemple sur la vie de Christ 
comme modèle pour notre propre vie. La prière est un 
élément essentiel pour développer une relation avec 
notre Père céleste. Prier comme Jésus l’a fait est un 
élément essentiel dans nos efforts pour ...

Marcher comme il a marché.
—Erik Jones

https://vieespoiretverite.org/dieu/la-piere-le-jeune-et-la-meditation/comment-prier/priez-vous-comme-jesus-nous-a-montre-a-le-faire/


VieEspoirEtVerite.org  DISCERNER 31

L 'eau vert brunâtre s'écoulait du lac Tana dans 
une rivière tout aussi exotique qu’énigmatique. 
Cette eau commençait ainsi un voyage de près de 

1 500 kilomètres depuis le centre de l’Éthiopie, qui 
l’emmènerait vers le sud, l’ouest, puis le nord jusqu’au 
Soudan où elle rejoindrait une autre rivière coulant 
vers le nord depuis le lac Victoria. Nous regardions en 
fait le cours supérieur du Nil Bleu !

Explorer le cours supérieur du Nil
Le Nil Bleu, ainsi nommé en raison de sa couleur 
sombre et boueuse, rejoint le Nil Blanc, du nom des 
sédiments argileux qui éclaircissent sa couleur, à 
Khartoum pour créer le grand Nil, qui se jette dans 
la mer Méditerranée par le delta du Nil en Égypte. Le 
passage du lac Tana à la mer s'étend sur quelque 5 000 
kilomètres. Le Nil Blanc est plus long, mais son frère 
bleu contribue jusqu’à 80 % de son eau. En raison des 
gorges profondes et dentelées qu’il traverse, le cours 
d’eau n’a été complètement cartographiée que dans 
les années 1930. Les premiers à avoir navigué sur son 
intégralité l’ont fait en 2004. Jusqu’à tout récemment, 
le Nil Bleu restait mystérieux. Au décollage depuis 
l'aéroport de Bahir Dar, nous avons été impressionnés 
par les montagnes environnantes escarpées et les 
gorges à travers lesquelles coulait la sombre rivière. 

Les Nils Bleu et Blanc et l'avenir
La Bible fait référence aux deux Nils. Leur existence 
était connue, mais probablement pas leurs sources, 
lorsque le prophète Sophonie était actif dans les 
années 600 avant notre ère. Sophonie 3:10 dit : « D’au-

delà des fleuves de l’Éthiopie Mes adorateurs, mes 
dispersés, m’apporteront des offrandes ». Le mot 
Éthiopie est quelque peu trompeur. Le mot hébreu 
est Cush, qui couvrait une superficie plus grande 
que celle de l’Éthiopie actuelle. Les deux affluents 
du Nil auraient été situés dans le pays de Koush, qui 
représentait les extrémités du monde connu au sud 
d'Israël. Le contexte du verset est celui d’une diaspora 
israélite, des captifs survivants après la conquête de 
leur nation, délivrés de l’esclavage et revenant des 
confins du monde connu. 

Cela s’est produit dans le passé, lorsque les captifs 
juifs ont été autorisés à retourner à Jérusalem dans 
les années 530 avant notre ère. Mais le contexte ici 
est « le jour de l’Éternel » (Sophonie 1:7). Ce sont 
donc des événements encore futurs, où le châtiment 
de Dieu tombera sur tous les désobéissants de toute 
la terre, mais particulièrement sur les nations qui 
auraient dû savoir comment se comporter. Lorsque les 
gens se repentiront enfin, Dieu aura pitié d’eux et les 
ramènera chez eux où ils vivront sous le merveilleux 
royaume de Dieu (Ésaïe 11:1-10). Tout le monde, depuis 
les extrémités de la terre, rentrera chez lui en paix et 
en sécurité, même depuis les terres du Nil Blanc et du 
Nil Bleu.

Joël Meeker

EN CHEMIN

Les rivières des extrémités du monde
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Le christianisme est la re-
ligion la plus répandue 
dans le monde. Avec 
toutes ses variations, com-
ment nous assurer que 
nous avons trouvé l’Église 
que Jésus a fondée ?

Quelle Église Jésus fréquenterait-il ?

Pour savoir comment identifier l’Église que Jésus a bâtie, 
téléchargez cette brochure gratuite de notre centre d’apprentissage, 

à VieEspoirEtVerite.org

http://vieespoiretverite.org/

